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ENFOQUE

AMAYA ALVEZ MARÍN 
Abogada, Colectiva-Justicia en Derechos Humanos

bates históricos previos: la partici-
pación política de mujeres en tér-
minos paritarios, el reconocimien-
to de derechos a los pueblos origi-
narios, la distribución del poder 
en una forma jurídica de Estado 
Regional, la titularidad de dere-
chos de la naturaleza, la existencia 
de bienes naturales comunes para 
abordar el cambio climático; y la 
existencia de garantías institucio-
nales al catálogo de derechos fun-
damentales entre otras disposicio-
nes. Ninguna de estas temáticas 
ha sido abordada por el actual pro-
yecto, que comenzará a ser deba-
tido estos días por el Consejo Cons-
titucional. Nos preguntamos en-
tonces si dichos temas fueron en 
realidad la razón del fracaso, o la 
exclusión de ellos en el presente 
proyecto se debe a la falta de con-
senso constitucional, o bien existen 
otras razones para esta omisiones.

La vida académica en derecho 
tiene elementos intelectuales de-
safiantes. Permite mirar el mun-
do desde ángulos jurídicos diver-
sos, e incluso usando el derecho 
comparado es posible atisbar 
cómo distantes ordenamientos 
jurídicos resuelven hechos simi-
lares en otras latitudes. A la vez 
permite analizar la historia jurí-
dica propia y la adecuación de 
las normas a la resolución de pro-
blemas sociales. 

Chile ha tenido 12 Constitucio-
nes en su historia y la mayor par-
te de ellas han sido la forma de 
responder a crisis instituciona-
les y a un conflicto instalado en-
tre el Congreso Nacional y el Po-
der Ejecutivo. 

El reciente proceso constituyen-
te 2021-2022 puso en el debate 
constituyente materias diversas, 
nunca antes abordadas en los de-

El reciente proceso constituyente 2021-2022 
puso en el debate constituyente materias 
diversas, nunca antes abordadas en los 
debates históricos previos.

Derecho y Sociedad

DR. RICARDO BARRA RÍOS  
Director Centro Eula UdeC

Cada 5 de junio celebramos el 
Día Mundial del Medio Ambiente, 
que este año aborda un tema com-
plejo como lo es la contaminación 
por plásticos, material que presta 
enormes beneficios a la vida mo-
derna, pero que su utilización a 
gran escala y mala disposición final 
nos tiene en una crisis global de 
contaminación. 

Esta situación ha hecho que la 
Organización de Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente promueva 
un convenio legalmente vinculan-
te para su combate y eliminación, 
cuyo comité de implementación se 
reunió la semana pasada en París, 
sin muchos avances sustantivos. 
En particular, porque es un tema 
crítico también para la economía y 
la industria. 

El tema no es fácil, pues lo prime-
ro que viene a la mente son los plás-
ticos de un solo uso, tan comunes 
en envases y embalajes, cuyo fin se 
estima próximamente con la pues-
ta en marcha de la ley que pone 
término al uso de bolsas plásticas 
en supermercados. Sin embargo, 
cualquier consumidor informado 
sabe que, a pesar de aquella buena 
idea, igualmente casi todos los pro-
ductos que vende el supermercado 
vienen almacenados en plástico. 

La primera política factible de 
implementar es reemplazar todos 

ticos desechables es muy elevado, 
con enormes ventajas para proteger 
el contagio de enfermedades. Es allí 
donde se requerirán mayores es-
fuerzos de innovación para reem-
plazarlos. 

De igual manera es fundamental 
promover la educación para el pú-
blico general sobre el consumo de 
plásticos de uso no esencial, desa-
rrollando programas para el alma-
cenamiento adecuado de ellos an-
tes de definir su reutilización. 

Solo de esta manera Chile podrá 
avanzar de manera robusta en las 
metas de reciclaje, evitando así que 
tarde o temprano nos ahoguemos 
en una avalancha de plásticos que 
hoy inunda silenciosamente nues-
tras vidas.

los usos no esenciales de este mate-
rial, en particular en el retail y ma-
teriales de consumo. También elimi-
nar el uso de microplásticos, conta-
minante frecuente en nuestro 
medio ambiente que está muy pre-
sente en materiales cosméticos y 
de uso cotidiano como las pastas 
dentales. 

Por otro lado, su amplio uso en 
ámbitos como construcción, trans-
porte, salud y textiles se proyecta por 
mucho tiempo más, debido a lo com-
plejo de reemplazarlo por otros ma-
teriales que entreguen los mismos 
beneficios. Sin embargo, la ciencia y 
tecnología están avanzando para en-
contrar alternativas más compati-
bles, con elementos que se puedan 
degradar en un tiempo razonable sin 

producir los enormes problemas de 
contaminación que observamos hoy 
en nuestros ecosistemas. 

En este escenario, es clave avan-
zar en la eliminación de plásticos de 
un solo uso no esenciales, para en 
paralelo promover el desarrollo de 
materiales buenos por diseño y más 
fáciles de reciclar. No es un desafío 
simple, ya que al estar compuestos 
de aditivos y plastificantes pueden 
cumplir múltiples funciones con re-
sistencia y flexibilidad, lo que signi-
fica un problema importante para 
su reciclaje más efectivo, pues con-
tienen muchos productos altamen-
te tóxicos que limitan enormemen-
te esta acción. 

Existen además áreas como la sa-
lud, donde el uso de materiales plás-

Día Mundial del Medio Ambiente: 
el desafío de la contaminación 
por plásticos
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Este primero de junio el Presidente de 
la República, Gabriel Boric, realizó la se-
gunda cuenta pública de su gestión en el 
Gobierno de Chile. 

En una solemne ceremonia llevada a 
cabo ante el Congreso Nacional el man-
datario abordó los logros alcanzados en 
el presente período de gestión, entre los 
que destacan el aumento gradual del 
sueldo mínimo a 500 mil pesos, la reduc-
ción de la jornada laboral a 40 horas se-
manales, la política de Copago Cero de 
Fonasa y el Registro Nacional de Deudo-
res de Pensiones de Alimentos. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Hoy realizamos la #CuentaPública2023 
para mostrar los avances de nuestro 
@GobiernodeChile y nuestra hoja de 
ruta enmarcada en tres ejes: derechos 
sociales, seguridad pública y desarrollo 
sostenible. 
 
Carolina Tohá @Carolina_Toha 
Gracias Presidente @GabrielBoric 
por destacar en esta #CuentaPúbli-
ca2023 todo el trabajo que hemos de-
sarrollado para mejorar la seguridad, 
fortalecer la prevención del delito, 
avanzar en más descentralización y 
recuperar los espacios públicos, entre 
otros cuentapublica2023.cl 
 
Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt 
El Presidente @GabrielBoric reforzó en 
la #CuentaPública2023 el fuerte compro-
miso por el desarrollo de los territorios y 
de su gente. Impulsar los sectores rurales 
es vital para avanzar en el desarrollo 
sostenible y cuidado del patrimonio cul-
tural y alimentario del campo chileno. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
En modo #CuentaPública2023 del Pdte 
@GabrielBoric! A un 1 año y dos meses 
de gestión:  Aprobadas las #40Horas  Ra-
tificado convenio 190 OIT  Aprobado 
#SalarioMínimo  a 500 mil con apoyo a 
Pymes Vamor la #ReformaPrevisional 
para Chile 
 
Daniela Dresdner @dani_dresdner 
Gran #CuentaPública2023 de nuestro 
presidente @GabrielBoric Humana, em-
pática, cercana y exhaustiva respecto de 
los avances y los desafíos que nos que-
dan. Con enfasis en el diálogo y los 
acuerdos, pero sin dar espacio a los dis-
cursos de odio y negacionismos. Grande 
presidente! 
 
Diputado Sergio Bobadilla  
@dipuBobadilla 
Boric pide acuerdos y evitar descalifica-
ciones, pero ayer no más le decia de 
todo a Pinochet.
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EDITORIAL

El precio de las carnes fue una de las mayores preo-
cupaciones cotidianas y de la llamada economía 
del hogar del 2022. Fue notorio como el valor de la 
proteína subió siendo un problema para muchos. 

Sin embargo, eso comienza a ir en retirada. La caída en 
los precios de la carne de pollo y cerdo destaca en gran par-
te de los cortes a la venta de las carnicerías de Concepción, 
en comparación al inició de 2023. 

De ese modo, muchos de los cortes usualmente reque-
ridos por las personas resultaron ser más accesibles duran-
te mayo en comparación con enero de este año, marcan-
do una tendencia a la baja durante los cinco primeros me-
ses de 2023. 

En el comparativo entre enero y mayo, por ejemplo, des-
taca la caída del precio del lomo de cerdo, por sobre los $700 
por kilo. O en el caso del pollo entero, donde la compara-
ción del promedio da cuenta de una baja de más de $440. 

La carne de vacuno también presenta bajas, aunque no 
tan importantes. Un caso es el de la sobrecostilla cuya di-
ferencia fue de $258 menos en mayo en comparación a 
enero. 

También se observa lo ocurrido con el abastero, que en 
Concepción tenía un valor promedio de $9 mil 398 por kilo 
el primer mes del año, en mayo alcanzó los $9 mil 157. 

El lomo vetado subió. En enero el promedio por kilo fue 
de $14 mil 517, mientras que actualmente llega a $14 mil 

Precios de la carnes a la baja en el 
Gran Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Capital cultural 
  
Señora Directora: 

Quiero resaltar la importancia del 
capital cultural para la innovación en 
nuestra sociedad. Se refiere al conjun-
to de conocimientos, habilidades y 
competencias adquiridas a lo largo de 
la vida, ya sea a través de la educación 
formal, la experiencia laboral o las ex-
periencias personales. Y resulta funda-
mental para fomentar la creatividad y 
la innovación en todos los ámbitos. 
Cuando una persona tiene un nivel 
elevado de capital cultural, es capaz de 
conectar ideas, encontrar soluciones 
originales y aprovechar al máximo las 
oportunidades que se presentan. 

Hoy, vivimos en una sociedad cada 
vez más globalizada y basada en el co-
nocimiento. El acceso a la informa-
ción y la capacidad de interpretarla y 
aplicarla de manera creativa se han 
convertido en habilidades indispensa-
bles para la innovación. 

Es importante promover la forma-
ción de capital cultural desde edades 
tempranas, a través de una educación 
de calidad que fomente el pensamien-
to crítico, la curiosidad y la capacidad 
de aprender de manera continua. Asi-
mismo, debemos valorar la diversidad 
de conocimientos y experiencias que 
existen en nuestra sociedad, ya que la 

mezcla de diferentes perspectivas cul-
turales enriquece la capacidad de in-
novación. 

La inversión en capital cultural no 
solo beneficia a los individuos, sino 
también a la sociedad en su conjun-
to. Un mayor nivel de capital cultural 
en la población impulsa el desarrollo 
económico, la generación de empleo 
y el avance en distintas áreas, como 
la ciencia, la tecnología, el arte y la 
cultura. 

En conclusión, el capital cultural es 
un activo fundamental para la innova-
ción en nuestra sociedad. Debemos 
promover su formación y reconocer 
su importancia como motor de desa-
rrollo y progreso. Invertir en capital 
cultural es invertir en el futuro de 
nuestro país. 

 
Dr. Daniel Sandoval Rivas-USS 
 
Inteligenbcia artificial 
 
Señora Directora: 

La industria del turismo es una joya 
para la inclusión de este tipo de tecno-
logías. Es un mundo muy atomizado, 
con volúmenes de datos gigantescos y 
donde casi todos los agentes operan 
con márgenes estrechos. Aquí la inte-
ligencia artificial puede tener un im-
pacto significativo al mejorar la efi-

ciencia y personalizar la experiencia 
del cliente. La automatización de pro-
cesos y la capacidad de manejar gran-
des cantidades de datos en tiempo 
real permiten una mejor planificación 
de rutas, reserva de alojamientos, 
transporte y actividades, lo que redu-
ce el tiempo de espera y mejora la ex-
periencia del cliente.  

Estamos convencidos de que la tec-
nología es un facilitador más no la res-
puesta en sí misma. Los avances de-
ben estar en línea con las necesidades 
de los clientes, debemos tener claro 
que, al viajero no le interesa el “cómo”, 
le interesa el “qué”.  

Creemos que los grandes desafíos de 
los equipos TI son identificar oportuni-
dades donde la ciencia de datos puede 
entregar un diferencial a gran escala y 
mantener el enfoque en los  problemas, 
no en las herramientas. Con esto como 
premisa hemos incorporado desarro-
llos tecnológicos que tienen como ob-
jetivo mejorar la experiencia de nues-
tros clientes, permitiéndoles tener un 
mayor control sobre sus viajes, acceder 
a información detallada y recibir un 
mejor servicio de atención al cliente, lo 
que en última instancia mejora su sa-
tisfacción y fidelidad a la marca, que es 
lo que toda empresa busca. 

 
Christian Silveira

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

657. Todo esto en base a las cifras que entrega la Oficina de 
Estudios y Políticas Agrarias (Odepa). 

Otros casos con los que es posible ejemplificar las caídas 
en los valores para el consumidor de pequeños locales co-
merciales son la posta negra y el huachalomo. Mientras el 
primer corte bajó de $10 mil 603 a $10 mil 197 por kilogra-
mo -comparando promedios enero y mayo- el segundo 
pasó desde los $9 mil 183 a los $8 mil 990 en el mismo pe-
ríodo de tiempo. 

“Esto debe llevar una curva de aproximadamente tres me-
ses, donde ha habido una baja. En el último semestre tam-
bién se ha mantenido, pero pasa que la curva más relevan-
te se ha visto en el último trimestre”, dijo Felipe Besoaín, pre-
sidente de la Federación Gremial de Productores de Ganado 
Bovino (Fedecarne). 

Buenas noticias “para el bolsillo” y que llega en el momen-
to debido, ante el ahora alza del huevo, como consecuen-
cia de la Gripe Aviar donde el sector público y privado tra-
bajan para encontrar soluciones.

El precio de las carnes fue una de las 

mayores preocupaciones cotidianas 

y de la llamada economía del hogar 

del 2022. Fue notorio como el valor 

de la proteína subió siendo un 

problema para muchos. 

¡
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“Ya hemos visto los avances 
que han tenido en 
detenciones por patrullajes”. 
Daniela Desdner, delegada 
presidencial del Biobío. 

“El trabajo en Alto Biobío en 
viviendas rurales, que es 
una deuda como Región”. 
Claudio Toledo, seremi de 
Vivienda.

“Habrá al menos 457 
empleos por un lapso de 
tres meses”. 
Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo.

ANUNCIO DE ESTUDIO PARA TREN RÁPIDO DE CONCEPCIÓN-SANTIAGO ABRE ESPERANZA 

Transporte, seguridad y 
reconstrucción los grandes temas 
de Biobío en Cuenta Presidencial 

Durante el recuento que realizó el Presidente de la República Gabriel 
Boric, se mencionó también ciudades de la Región en la Estrategia de 
Desarrollo Limpio y Sostenible, además de la Recuperación de Cascos Urbanos. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Cuenta Pública 2023 del Presi-
dente de la República Gabriel Boric se 
extendió por más de 3 horas, con un 
minucioso reporte de los logros y de-
safíos de su Gobierno.  

El Mandatario comenzó destacan-
do el esfuerzo permanente de una ma-
dre soltera, la fuerza de una mujer 
damnificada por incendios y la ener-
gía incombustible de una alcaldesa 
rural en Biobío -aludiendo a la jefa co-
munal de Santa Juana, Ana Albornoz. 

Relevó la necesidad de la estabili-
dad económica del país para que las 
familias chilenas alcancen sus me-
tas, y la instrucción que dio a los de-
legados para recuperar los espacios 
públicos. En cuanto a la violencia 
rural en el Sur estableció que en los 
últimos tres meses ha habido un re-
crudecimiento. 

En tanto, solicitó a la opinión públi-
ca más lucidez y no más rabia, más 
conversación y no más insultos.  

En cuanto a los logros enumeró: la 
materialización del Copago Cero, la 
diminución de las listas de espera, la 
ley de pago efectivo de pensión de ali-
mentos, la reducción de la jornada 
laboral a 40 horas, la ley TEA, el Ro-
yalty Minero, el Plan de Emergencia 
Habitacional.  

Sostuvo que el ejercicio del Go-
bierno se basará en tres ejes: derechos 
sociales, seguridad pública, y medio 
ambiente.  

Además, el Presidente, al enumerar 
ciertas iniciativas, como el pago de la 
Deuda Histórica de los Profesores y la 
condonación del CAE, destacó la im-
portancia que sea aprobada la Refor-
ma Tributaria, de tal forma de contar 
con los recursos necesarios para lle-
varlas a cabo.  

El Presidente de la República indi-
có que para el 2025 las Oficinas Loca-
les de la Niñez estarán presentes en to-
das las comunas del país. Mencionó el 
1% del presupuesto para Cultura. Se-
ñaló que con su Gobierno se sientan 
las bases del Sistema Nacional de Cui-
dados y que en el Registro Nacional 
hay 50 mil inscritos y tienen acceso 

preferente a servicios públicos. 
Afirmó que se pondrán esfuerzos en 

una migración más ordenada y segu-
ra con mejor gestión en las fronteras. 

También habló de descentrali-
zación fiscal y las medidas para 
lograrlo. 

Delegación Presidencial   
Al finalizar el discurso presiden-

cial, la delegada presidencial de la Re-
gión del Biobío, Daniela Dresdner, 
destacó las iniciativas como el Copa-
go Cero que en la Región alcanza a 77 
mil personas. La reducción de listas de 

espera que se van a reducir en todo 
Chile en un 40% y el aumento del sa-
lario mínimo que en la Región va a be-
neficiar a 72 mil personas. 

La delegada también profundizó 
en el Plan Calles Sin Violencia que 
está en Los Ángeles, Coronel y de Con-

cepción. “Ya hemos visto los avances 
que han tenido las detenciones en pa-
trullajes y en mejorar seguridad de 
las personas”, dijo. 

Además destacó el Plan Buen Vivir 
que en la Región cuenta con una in-
versión de 75 mil millones de pesos, 
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para mejorar la convivencia con las 
personas pertenecientes a pueblos 
originarios. 

 
Transportes 

Daniela Dresdner planteó el au-
mento del transporte regulado a un 
60% de la población y, mencionó que 
eso incluye al Gran Concepción y 
que se anunció el estudio de prefac-
tibilidad del tren rápido que une a 
Santiago con Concepción. Además 
del ingreso de Tomé a dentro del 
Plan Regulado del Transporte es sin 
duda un trabajo que no se inició en 
el Gobierno. 

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, comentó que “el Presidente ha 
hecho una cuenta pública contun-
dente y ha mencionado importante 
propuesta para la Región del Biobío en 
transportes. Se ha incorporado a 
Tomé en la regulación de su transpor-
te público, eso inició en marzo de 2022 
y le ha correspondido a este Gobierno 
poner en operación”.  

El seremi de Transportes aclaró 
que “no se ha puesto ningún proyec-
to delante de otro. Los otros proyec-
tos se continúan trabajando”, dijo el 
seremi agregando que los recorridos 
ferroviarios a Penco y Lota se siguen 
planificando.  

“El transporte ferroviario es más 
eficiente, más económico y ecológico”, 
apuntó Silva. 

 
Reconstrucción  

En cuanto el estado de avance de la 
recuperación posterior a los incen-
dios que afectaron a la zona durante 
el verano, la delegada puntualizó el 
anuncio del Presidente sobre el 100% 
de las viviendas de emergencia cons-
truidas. “Ha sido difícil llegar con a las 
1.239 viviendas construidas. Tenemos 
un 70% de las viviendas que tenían 
electricidad previamente ya conecta-

Además la seremi de Vivienda des-
tacó que esperan llegar a comunas 
donde el Estado está más ausente, 
como Tirúa, dónde un comité de 200 
familias que está avanzando para lo-
grar su calificación.  “El trabajo en 
Alto Biobío en viviendas rurales que es 
una deuda como Región 800 subsi-
dios sin aplicar”, detalló Toledo.  

En cuanto a la reconstrucción, la se-
remi de Vivienda, apuntó que ya hay 
permisos de edificación en algunas 
comunas y se ha avanzado en las vi-
viendas de autoconstrucción asisti-
da en Nacimiento. “Programas Quie-
ro mi Barrio en Tomé en el sector El 
Santo y pequeñas localidades en tra-
bajo comunitario en comuna de Na-
cimiento y en Santa Juana”, expuso la 
seremi de Vivienda.  

 
Trabajo  

En Trabajo se anunciaron tres pro-
yectos de ley. Uno dice relación con 
bajar por un periodo los requisitos 
para el seguro de cesantía. El segun-
do fue el proyecto de Ley Concilia-
ción Trabajo Familia. “Eso es muy 
importante porque tiene que ver con 
la corresponsabilidad, el trabajo de 
género y el tema de los cuidados”, in-
dicó la seremi del Trabajo, Sandra 
Quintana. 

Habrá al menos 457 empleos por un 
lapso de tres meses, entre Conaf y el 
Ministerio del Trabajo para 20 comu-
nas afectadas directa o indirectamen-
te por los incendios forestales. El se-
gundo programa que dará más em-
pleo es un subsidio para contratación 
de nueva mano de obra. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Estamos trabajando en un 
Cosam en la Región, junto con el 
Servicio de Salud Concepción”

Seremi de Salud del Biobío, Eduardo Barra.

“El transporte ferroviario es 
más eficiente, más económico y 
ecológico”
Seremid e Transportes y Telecomunicaciones, 
Héctor Silva.

FRASE

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

to de quienes se preparan en las escue-
las, sino que con el reintegro de cara-
bineros retirados. Se anunció el pro-
yecto de Ley del Ministerio de Seguri-
dad Pública”. 

En el mismo sentido, se planifica la 
modificación de la Ley Orgánica de 
Municipalidades para que los munici-
pios puedan apoyar con la seguridad. 
La delegada Dresdner, comentó sobre 
la  restricción de los funerales de alto 
riesgo y la demolición de monumen-
tos y memoriales narco. “Estamos 
dando una señal clara a la ciudadanía 
de cual es el camino que queremos re-
correr respecto de seguridad”, expu-
so la delegada. 

 
Derechos sociales  

El Presidente Gabriel Boric, realizó 
el anuncio del financiamiento de una 
Casa de Acogida para Mujeres que 
han Sufrido Violencia en la Región. 
En el marco de los derechos sociales, 
también se dará fin a la tarifa eléctri-
ca de invierno que va a iniciar en el 
2024, pero que va a ser retroactiva 
hasta el 2021.  

La delegada presidencial relevó el 
Archivo Central de la Memoria que 
además coincide con la aprobación 
por parte del Consejo del Gobierno 
Regional del financiamiento del nue-
vo Museo de la Memoria que va a es-
tar en la Región. 

 
Comisión de Paz de y 
Reconciliación 

Sobre esta comisión que se está 
armando concretamente, la delega-
da Dresdner indicó que “ya hemos 
hablando con el coordinador Nacio-
nal del Plan Buen Vivir, si hay que in-
corporar más gente están en la dis-
cusión. Tenemos que llegar a un 
acuerdo con las deudas y entre ello, 
lo más importante son las tierras. En 
todas las conversaciones la Región ha 

estado presente y va a seguir estan-
do presente”. 

Respecto del Plan de búsqueda Na-
cional, Daniel Dresdner apuntó que 
“se ha realizado un trabajo profundo 
con las organizaciones de detenidos 
desaparecidos y esas preocupaciones 
se han incorporado en la redacción del 
plan, han tenido participación”.  

 
Salud  

En cuanto a las iniciativas en su 
área el seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, indicó que “en Salud Mental el 
Presidente entregó una cuenta que 
hacia nuestro sector y expresa una 
preocupación en la ciudadanía. En 
salud mental está uno de los desafíos 
y el avance en reducción de tiempos de 
espera, en avanzar hacia la universa-
lización de la salud”. 

A raíz de los incendios forestales 
se habilitaron 10 Cosam móviles en 
la Región, junto al desarrollo de du-
plas psicosociales. “Además esta-
mos trabajando para la implemen-
tación de un Cosam en la Región 
del Biobío, lo que es un trabajo con-
junto con el Servicio de Salud Con-
cepción” indicó Barra. 

 
Vivienda 

La seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo, indicó que el 
Presidente habló sobre la meta del 
Plan de Emergencia Habitacional que 
consiste en 18.896 viviendas para la 
Región. “Pero a medida que vamos 
avanzando, ya estamos superando 
las 19 mil caos, llegando a las 20 mil 
viviendas con otros Ministerios y des-
tacar el trabajo con el Gobierno Re-
gional en el aporte para los déficit”, 
sostuvo. 

das y estamos avanzando en entre-
garle electricidad de otra forma a las 
que no la tenían, tenemos más de y un 
40% fosas que ya están instaladas tam-
bién,  todas las fosas tienen asignadas 
una empresa que las va a realizar”.  

 
Seguridad 

Un claro acento en temas de Segu-
ridad Pública, tuvo estas cuenta públi-
ca, se habló de aumentar la cantidad 
de carabineros, no sólo con el aumen-
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ga una nueva disposición 
transitoria, que establece que 
las modificaciones tendrán 
efecto sólo una vez se dicte la 
ley orgánica referida. 

 
Contrapunto 

Y los primeros en manifes-
tar su descontento con el con-
tenido de este proyecto fueron 

los gobernadores regio-
nales, a través de la 

asociación que los 

reúne en el país. 
Mediante una 
declaración 
pública sos-
t u v i e r o n  
que “recibi-
mos con 
d e s c o n -
cierto y 
malestar el 
contenido 
propuesto 
en el proyec-

to de ley, 

la Administración del Estado 
en la región para el ejercicio de 
las atribuciones del Presiden-
te de la República y le corres-
ponde la coordinación con los 
gobiernos regionales. 

De esta forma, dada sus 
competencias, la dependen-
cias de estos nuevas/os jefes 
regionales y provinciales esta-
rá en el ministerio del Interior. 

Además, el proyecto agre-

en el que a nuestro juicio sólo 
se da una respuesta formal a 
un compromiso de tempora-
lidad adoptado por el presi-
dente Gabriel Boric durante 
su campaña, pero en el fondo 
del mismo sigue existiendo 
una figura de tutelaje ante los 
gobernantes electos democrá-
ticamente en cada una de las 
regiones del país”, indicaron. 

Esta postura fue ratifica-
da por el gobernador re-

gional (s) Rodrigo Martí-
nez, quien fue particu-
larmente crítico a la 
hora de resumir qué era 
lo que no gusta de lo 
presentado por el Eje-
cutivo. 

“En primer lugar, las 
competencias de co-
ordinación de las in-
versiones de los servi-

cios públicos, que hoy 
es una competencia del 

Gobierno Regional, las 
traspasa a esta figura de Go-

bierno Interior. Es, sin lugar a 
dudas, grave. En segundo lu-
gar, vuelve a representar el 
tutelaje polí-

MÚLTIPLES  CRÍTICAS A LA INICIATIVA PRESENTADA EN LAS ÚLTIMAS HORASPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Bastó que el gobierno in-
gresará a tramitación en la Cá-
mara de Diputados y Diputa-
das el proyecto de ley para eli-
minar la figura de las y los 
delegados presidenciales re-
gionales y provinciales para 
que la polémica se instalara. 

Se trata de un tema que fue 
compromiso de campaña del 
actual Mandatario y una sen-
tida aspiración en los gobier-
nos regionales que pretenden 
tener más atribuciones para el 
ejercicio del poder político en 
los distintos territorios. 

Y la crítica llegó por el con-
tenido de dicho proyecto, que, 
en simple, si bien elimina la fi-
gura de las y los delegados pre-
sidenciales los reemplaza por 
el de los jefes regionales y pro-
vinciales, que en la práctica 
serán los representantes del 
Presidente y ejercerán en su 
nombre las facultades que 
este tiene en cuanto al mane-
jo del gobierno interior, en 
particular en materias de se-
guridad y coordinación con el 
resto de los representantes del 
gobierno central, es decir, los 
seremis.  

 
El proyecto    

Así en el texto ingresado al 
Congreso se sostiene que la 
nueva figura de jefe o jefa re-
gional de Gobierno Interior 
tiene además de la función 
de coordinación de 

Proyecto que elimina a 
delegados/as presidenciales 
genera discusión en la zona  
Mientras, desde el Gobierno se valoró el ingreso para su tramitación 
en el Congreso, desde el Gobierno Regional se criticó su contenido y 
se sostuvo que no ayuda a la descentralización real, al crear la figura 
de los jefes regionales. En tanto, los senadores coincidieron en que el 
compromiso presidencial en esta materia no se cumple.
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Rengo entre calles Cruz 
y Bulnes, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR LTDA., 
RUT: 76.736.540-3, efectúe faenas de descarga de materiales de construc-
ción en la Obra ubicada en Rengo 1170 de esta Comuna, en las siguientes 
fechas y horarios:

En virtud de lo anterior se modificarán en forma provisoria el trasado de los 
servicios de Locomoción Colectiva, que se verán afectados por dicha suspen-
sión de tránsito, debiendo realizar el siguiente recorrido: Rengo-Manuel 
Rodriguez-Angol-Bulnes-Rengo.

Tramo

Cruz-Bulnes

Fecha

Sábado 03/06/23

Horarios

14:00 a 19:00 hrs

Calle

Rengo

Cruz-Bulnes Domingo 04/06/23 09:00 a 19:00 hrs

Faena

Descarga de �erro

Descarga de �erroRengo

tico central en la figura de un 
jefe por sobre simbólicamen-
te la figura de una autoridad 
regional electa, sea cual sea 
ésta y sea en cualquiera de las 
16 regiones del país. Y, en ter-
cer lugar, lo hace más grave, 
porque aquí había la palabra 
de traspasar poder a los go-
biernos regionales y esa pala-
bra no se está cumpliendo”, 
sostuvo. 

Mientras, de la otra vereda, 
la delegada regional Daniela 
Dresdner, que representa ac-
tualmente al presidente de la 
república en el Biobío, explicó 
que lo presentado es un pro-
yecto, que debe ser discutido 
y consensuado en la discusión 
legislativa y que en ningún 
caso se busca socavar el pro-
ceso descentralizador, ni me-
nos la figura de los gober-
nadores regio-

nales.  
“Aquí lo que se busca es en-

tregarle al gobierno en las re-
giones una posibilidad de co-
ordinación, organización in-
terna que es extremadamente 
necesaria también para la des-
centralización  de las regio-
nes. Si la coordinación es solo 
nacionalmente, entonces no 
tienes ninguna manera de po-
der generar las coordinacio-
nes regionales que son nece-
sarias. En ese sentido, la figu-
ra que coordina es necesaria 
para el funcionamiento del es-
tado”, aseveró la autoridad.   

 
Senadores 

Quienes tampoco queda-
ron al margen de este nuevo 
debate político fueron los se-
nadores en ejercicio en la re-

g i ó n ,  
q u i e -

nes coincidieron en que lo 
que se propone con el reem-
plazo de las y los delegados 
por las y los jefes regionales 
no es lo que había anunciado 
el propio Presidente en cam-
paña. Así lo estimó el senador 
Enrique Van Rysselberghe 
(UDI), quien desde ya le ve 
poco futuro a la iniciativa. 

“La propuesta presentada 
por el gobierno no elimina la 
figura del delegado presiden-
cial regional o provincial, 
sino que sólo le cambia su 
nombre, lo cual es totalmen-
te contrario al compromiso 
del presidente Boric, de eli-
minar esta figura del organi-
grama del estado, pero lo que 
es peor, no cumple con otro 
compromiso presidencial y 
una demanda de todas las 
regiones del país, de transfe-
rir más atribuciones y com-
petencias a los gobernadores 

regionales para que exista 
una real autoridad regio-

nal empoderada. 
Por lo anterior, 

y ante la to-
tal falta de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Hubiera esperado un tiem-
po, pero bueno, el Presidente 
estimó. No es el momento más 
oportuno para un proyecto 
como este y al mismo tiempo 
no cumple con el compromiso 
anterior de terminar con estas 
representaciones en las regio-
nes del Ejecutivo (...) Pese a 
que hay otro proyecto de ir for-
taleciendo  en términos de fa-
cultades y recursos  a los go-
bernadores regionales, lo que 
ocurre es que usted tiene en la 
región dos mandos  y eso evi-
dentemente debilita la ges-
tión”, afirmó el parlamentario.   

RODRIGO DÍAZ ha sido crítico en distintos momentos 
sobre la lentitud del traspaso de competencias a los Gores. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FÉRREA DEFENSA del proyecto presentado en cuanto a 
cumplir con un compromiso de campaña hizo la delegada 
Daniela Dresdner.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

coherencia con los compro-
misos presidenciales, es que 
creo que este proyecto de ley 
presentado por el gobierno 
no tendrá una tramitación 
exitosa en el Congreso”, dijo. 

En la misma línea el sena-
dor Sebastián Keitel (EV), 
también enfatizó en que el 
proyecto no es lo que se había 
prometido.  

“Una vez más el presidente 
no cumplió su compromiso 
con los gobernadores, porque 
el proyecto que ingresó para 
reemplazar la figura de los de-
legados presidenciales, es solo 
cosmético. No hay un real 
cambio en las funciones, ni 
mucho menos, existe la pre-

tensión de fortalecer la des-
centralización con una inicia-
tiva de estas características. 
Yo hubiese esperado que se 
avanzara en mayor autono-
mía para quienes fueron elec-
tos democráticamente y no 
continuar con esta suerte de 
tutelaje a cargo de los futuros 
jefes regionales como los de-
nomina el gobierno”, dijo. 

Finalmente, el senador Gas-
tón Saavedra (PS), en un tono 
más suave, de todas maneras 
dejó ver su descontento con el 
proyecto, en especial porque 
la nueva propuesta constitu-
cional que se discute podría 
dejar sin efecto lo que busca 
regular este proyecto de ley.  
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Cuenta Pública abrió debate en 
el mundo político del Biobío

REACCIONES TRAS EXTENDIDA ALOCUCIÓN DEL PRESIDENTE GABRIEL BORIC

Diversas reacciones trajo consigo 
la cuenta pública que realizó el Pre-
sidente Gabriel Boric ante el Congre-
so Pleno este jueves. 

Mientras en el oficialismo alabaron 
los guiños del Mandatario al Biobío, 
con anuncios como el estudio de pre-
factibilidad del tren rápido Santiago-
Concepción o el desarrollo de una in-
dustria de Hidrógeno Verde en Coro-
nel, además de lo oficializado en 
materia sectorial, desde la oposición 
lo calificaron como insuficiente. 

Desde Corbiobio, el sociólogo Pa-
blo Martínez dijo que “habría sido re-
levante un mayor análisis sobre el 
periodo ya transcurrido, más pro-
fundidad es destacar lo aprendido, 
incluso de los errores y fallos come-
tidos. Esto siempre es importante 
para, en un cuadro de crisis como en 
el que vivimos, generar lazos de con-
fianza”. Agregó que “las regiones, o, 
mejor dicho, todo el país que no es 
Santiago, habría requerido mayor 
preocupación en las políticas públi-
cas, sobre todo cuando algunas de 
ellas pasan por problemas de violen-
cia agravados y otras se manifiestan 
en contra de las políticas que actual-
mente se tramitan en el Congreso 
Nacional, en particular en lo referido 
a la empresa salmonera”. 

 
Miradas políticas 

“Destaco que llamó al terrorismo 
que azota a la Provincia de Arauco y 
a La Araucanía como terrorismo. Me 
parece que esto es un avance muy im-
portante, llamar las cosas por su 
nombre, al terrorismo, terrorismo, 
crimen organizado, crimen organiza-
do, y un amplio respaldo a las Fuer-
zas Armadas y también a Carabine-
ros de Chile”, dijo el diputado DC, 
Eric Aedo. 

En el mismo contexto y a nivel lo-
cal, Aedo resaltó las palabras sobre  la 
construcción de centros de salud 
mental en la Región del Biobío, prin-
cipalmente en la comuna de Hual-
pén. “La idea también de un tren de 
alta velocidad que sigue siendo una 
idea importante para el desarrollo de 
la Región del Biobío y que el Presiden-
te Boric hoy ha vuelto a poner en va-
lor como un estudio a realizar.  ¿Qué 
faltó? Faltaron anuncios mucho más 
contundentes desde el punto de vis-
ta del desarrollo económico, del rol 
de Amar y de la industria de la Región 
del Biobío para recuperar empleo”, 
dijo. 

En tanto, la diputada del PC, Ma-
ría Candelaria Acevedo, valoró las 
palabras de Boric en relación a la 
conmemoración de los 50 años del 
Golpe de Estado, la moderniza-
ción del Servicio Médico Legal y el 
Plan de Búsqueda de Detenidos 
Desaparecidos. 

También, la diputada resaltó los 
comentarios sobre la Ley de Royalty 
Minero y los anuncios de conectivi-

escuchado de la solicitud de la cual 
yo fui parte, de que se eliminara la ta-
rifa de invierno en las cuentas de la 
luz. Pero creo que quedaron grandes 
deudas”. 

Por su parte, el senador UDI, Enri-
que van Rysselberghe, enfatizó en 
que “a pesar de la mención del Presi-
dente Boric sobre la construcción 
del acceso norte del tren rápido San-
tiago - Concepción fue una noticia de 
alto impacto, sabemos que este anhe-
lo sólo está en etapa de estudio. Es-
peraba más anuncios concretos en 
reactivación del empleo y de la eco-
nomía, temas que realmente le im-
portan a las personas”. 

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Anuncio de estudio de prefactibilidad del tren rápido 
Santiago-Concepción concentró la atención local. Algunos 
congresistas afirman que faltaron medidas para potenciar 
desarrollo económico. 

dad ferroviaria. 
“Algo fundamental es el anuncio 

que para Coronel va a haber una casa 
de acogida, ya que en nuestro proyec-
to de resolución que enviamos a la 
ministra de la Mujer y Equidad y Gé-
nero, le planteamos que debería ha-
ber un aumento de casas de acogida 
para las mujeres que han sido violen-
tadas”, cerró la parlamentaria. 

Oposición 
Por el lado de la oposición, la di-

puitada Malenne Pérez dijo que 
”anunció un Plan de Acción Niñez 
Protegida y un plan integral para el 
bienestar de niñas, niños y adoles-
centes. Espero que esta promesa no 
termine como la promesa que hizo 
en la cuenta anterior, en donde 
anunció un plan nacional de cuida-

do que terminó finalmente solo en 
un carnet de atención preferente 
para las cuidadoras”. Respecto de lo 
que rescató del discurso, Pérez indi-
có que “quiero valorar la mención 
que hizo el presidente sobre la rea-
lización de estudios de prefactibili-
dad para habilitar la construcción 
del tren rápido entre Santiago y Con-
cepción.Valoro también que haya 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Universidad de Concepción valora 
anuncios del Presidente Boric en 
materia de Investigación y Desarrollo

MEDIDAS EN INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO

La más alta valoración ex-
presó el Rector de la Universi-
dad de Concepción, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, al anuncio 
que hiciera el Presidente de la 
República, Gabriel Boric Font, 
al comprometer el incremento 
del presupuesto que destina la 
nación para Investigación y De-
sarrollo (I+D),  más apoyo en 
esta materia a las universida-
des de regiones y la creación de 
un nuevo fondo que invierta 
en iniciativas dirigadas a uni-
versidades que han demostra-
do su compromiso con la gene-
racion de conocimiento y el de-
sarrollo de los territorios. 

Los compromisos fueron 
anunciados por el Presidente 
Boric en el marco de su segun-
da cuenta pública como manda-
tario realizada este 1 de junio. 

 
Los anuncios 

Durante su alocución, el Pre-
sidente Boric comprometió du-
plicar el presupuesto público 
en I+D fomentando el trabajo 
de las universidades regionales 
y también de aquellas que pro-
mueven el desarrollo de ciencia 
de frontera. 

“Vamos a duplicar el presu-
puesto público en I+D, hacien-
do posible este compromiso 
por dos caminos: uno empuja-
do por nuestras universidades 
regionales, la gran mayoría es-
tatales en todo Chile; y otros 
por aquellas universidades que 
están moviendo la frontera de 
lo posible y nos acercan al futu-
ro. Queremos acelerar el cami-
no para que exista ciencia y 
tecnología hecha en Chile y en 
cada región del país”, afirmó. 

 
Alta valoración 

“Desde la Universidad de 
Concepción, como casa de es-
tudios que históricamente ha 
contribuido al desarrollo cien-
tífico y tecnológico, expresa-
mos nuestra más alta valora-
ción respecto del anuncio pre-
sidencial que será liderado en 
su implementación por el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innova-

Como Universidad de profun-
do carácter público, compro-
metemos nuestra colaboración 
en la implementación de estos 
nuevos instrumentos de pro-
moción de la ciencia y la tecno-
logía, a fin de continuar apor-
tando en la generación de co-
nocimiento descentralizado y 
que contribuya al desarrollo de 
todos los territorios”. 

En la misma línea, la Vice-
rrectora de Investigación y De-
sarrollo, Dra. Andrea Rodrí-
guez Tastets, dijo que “valora-
mos la mención explícita del 
valor de la ciencia y tecnología 
para el desarrollo sustentable 
del país, y el convencimiento 
que el aumento de presupues-
to debe ir asociado a fortalecer 
las capacidades de las Univer-
sidades que son las que genera-
mos mayoritariamente el co-
nocimiento en nuestro país. 
Este fortalecimiento que 
apuesta por la descentraliza-
ción y por la investigación de 
frontera son sin duda miradas 
estratégicas para generar un 
sistema de CTCI robusto”.

El Rector de la UdeC, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, destacó el 
compromiso del Gobierno por 
duplicar el aporte público en I+D 
y la descentralización de los 
recursos para brindar más y 
mejores oportunidades a las 
universidades en regiones.

ción (CTCI). Nos parece tre-
mendamente positivo el com-
promiso de duplicar el aporte 
público en investigación y de-
sarrollo, basados en la contri-
bución que realizan las univer-
sidades regionales y aquellas 
que estamos comprometidas 
desde su fundación en ciencia 
y tecnología de frontera”, des-
tacó el Rector. 

Añadió que “de igual modo, 
destacamos el cambio de para-
digma desde un crecimiento 
centrado exclusivamente en la 
competencia, por uno que con-
sidere nuevos instrumentos 

basados en inversión dirigida a 
programas concordados con 
las universidades, que han de-
mostrado su compromiso en la 
generación de conocimiento y 
el desarrollo de los territorios”. 

La máxima autoridad uni-
versitaria resaltó que “sin duda, 
estas decisiones permitirán a 
nuestro país avanzar en una 
transformación productiva, 
sustentada en la generación de 
conocimiento, espacio en el 
cual las universidades tradi-
cionales cumplen un rol insus-
tituible y claramente reconoci-
do en el mensaje presidencial. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PERO AFIRMAN QUE SE DEBEN APAREJAR CON RECURSO HUMANO Y ECONÓMICO

Un plan de inversión de salud men-
tal y el compromiso de que “será nues-
tra prioridad reducir en un 40% los 
tiempos de espera para la atención en 
el sistema público. Esto significa ba-
jar de los actuales 330 días para una 
cirugía, a 200 días”, afirmó el Presiden-
te Gabriel Boric en su segunda cuen-
ta pública de Gobierno.  

Las palabras del mandatario cala-
ron hondo en los gremios de salud 
quienes aplaudieron ambas iniciati-
vas, pero que aseguraron que dicho 
plan debe venir acompañado no sólo 
de una gran cantidad de recursos eco-
nómicos, sino también del recurso 
humano para lograr absorber la am-
plia demanda de pacientes que reci-
ben en ambas áreas. 

Adolfo Becar, presidente de la Fe-
nats del Hospital Regional, aseveró  
que actualmente la salud mental es 
uno de los temas más olvidados, pues 
del presupuesto total de salud sólo se 
le asigna un 2% a esta área.  

“La pandemia vino a demostrar 
que tenemos problemas graves de sa-
lud mental con muy pocos especialis-
tas, muy pocos psiquiatras con 44 ho-
ras en el sistema público y, la mayor 
parte trabaja en el sistema privado ni 
siquiera a través de Fonasa. Se nece-
sita construir un hospital psiquiátri-
co para Concepción, pues el servicio 
del Regional quedó chico hace tiem-
po y tenemos pacientes que no lo-
gran atención y quedan hospitaliza-
dos por mucho tiempo en condicio-
nes indignas.  

“Esto se da en todos los hospitales 
del país porque se necesita un hospi-
tal de crónicos. Tenemos pacientes 
con larga hospitalización hay una 
muy conocida la Nona, que llegó de 17 
años y ya lleva 28 años hospitalizada 
en el Servicio de Psiquiatría del Regio-
nal”, dijo Becar. 

Aseveró que los funcionarios del 
área psiquiátrica, debido al riesgo que 
implica, sobre todo, la permanencia 
de pacientes del área judicial que se 
encuentran al interior de los hospita-
les. “Necesitamos un bono de riesgo”. 

Pavel Guíñez, presidente regional 
de la Fenpruss, dijo que es imperati-
vo que se contraten más profesiona-
les de la salud mental y sobre todo 
crear un hospital psiquiátrico. “Te-
nemos hospitales de día, unidades de 
atención de urgencia, centros de sa-
lud de segundo nivel (...) El Cosam de 
Hualpén se pensó para 30 mil perso-
na, pero hoy Hualpén tiene 90 mil, ya 
están superados y eso pasa en el Sar 
San Vicente, en el Cosam de Los Ce-
rros y en tanto otros. Se planifican 
los dispositivos, pero cuando son 
construidos ya están superados en 
demanda”. 

Agregó que dispositivos de Cañete, 
Arauco, Talcahuano y Biobío tienen 
una alta precariedad, con funciona-
rios a honorarios, que no tienen posi-
bilidad de mejorar su calidad contrac-

Reducción de listas de 
espera y plan de salud 
mental son valorados 
por gremios del área

tual, no avanzan a contrata y algunos 
llevan hasta 12 años en esa situación. 

Guíñez lamentó que en el discurso 
no estuviera la reforma a la salud y que 

no se refiera a las condiciones labora-
les de los trabajadores de la salud. 

“Como sabemos que no se ha apro-
bado la reforma tributaria, que espe-

ramos que se apruebe. Por el momen-
to la solución para los trabajadores de 
la salud es avanzar en la carrera y con 
expectativas de desarrollo”. 
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Aseguraron que listas de espera se deben abordar con funcionarios 
Covid y refuerzo de especialistas. En materia de salud mental creen 
que se debe construir un hospital psiquiátrico en la Región. 

En tanto, Gabriela Flores, presiden-
ta nacional de la Confusam, aseveró 
que desde que el Presidente Boric 
asumió se ha hablado de la salud men-
tal, “pero lo que él señala a la realidad 
que hoy vive el sistema de salud públi-
ca es bastante poco para ir en ayuda 
de un problema que están viviendo 
chilenos y chilenas con respecto al 
deterioro de la salud mental, tanto por 
el Covid-19 que afectó a la población 
bastante, por la situación económica, 
la violencia desatada”. 

La presidenta de la Confusam, ase-
guró que celebran los anuncios del pre-
sidente, pero que esperan que se con-
creten con recursos, especialmente, 
en la atención primaria, pues nunca 
son suficientes y no se alcanza a cubrir 
a la población que deben atender y, 
además, que los cambios permitan lle-
gar a lugares remotos donde la comu-
nidad necesita apoyo en salud mental. 

“Ni siquiera para la atención de los 
funcionarios que están con proble-
mas de daños en salud mental. Debe 
venir aparejado de recursos, especia-
listas, contratar más equipos. Hasta 
ahora han contratado psicólogos 
como coordinadores en los servicios 
de salud y en los Cesfam se sigue tra-
bajando con el mismo personal y los 
recursos no alcanzan para dar una 
atención de calidad a la población”, 
dijo Flores. 

 
Reducción de listas de espera 

Y en cuanto a la reducción de las lis-
tas de espera, Becar aseveró, que to-
dos quieren reducirlas, pero que para 
ello se requiere recursos económicos 
y humano, que se mantengan los fun-
cionarios Covid-19, contar con espe-
cialistas y saber si esto se va a hacer 
en un mix público privado y a qué 
costo. 

 “Si la reducción de listas de espera 
se hace con los mismos profesionales 
y técnicos de pabellón que hoy exis-
ten, eso sería explotarlos. Se requiere 
personal técnico capacitado y para 
capacitar a un funcionario de pabe-
llón son al menos 2 años para poder 
dejarlos solos, por ejemplo, en el área 
de trasplantes o cardiológica. Tene-
mos un 50% de colegas con licencias 
médicas producto del agotamiento de 
los trabajadores. Por eso la pregunta 
es cuáles serán los recursos y los in-
centivos para el personal técnico”.  

El presidente de la Fenpruss recal-
có que si se ha logrado avanzar en las 
listas de espera es gracias al apoyo de 
los funcionarios a honorarios Covid-
19, “que hemos luchado para que se 
mantengan, que se supone que se van 
a fines de agosto. Ellos son quienes es-
tán cubriendo brechas y resolviendo 
temas importantes de listas de espe-
ra y que permiten tener mayor resolu-
tividad en listas de espera. Para lograr 
esos objetivos uno esperaría que ellos 
se mantengan”, sentenció Guíñez.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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REALIZAN CONTINUA RECONVERSIÓN

Hospitales 
tienen copadas 
las camas 
críticas 
pediátricas 

FOTO: HGGB

En la urgencia del Regional se han 
atendido 8 mil 600 menores por 
respiratorias, 4 mil 800 en el Hospital 
de Los Ángeles. Camas básicas de las 
Higueras tienen 96% de ocupación y 
100 las Ucis.

“Vine al Regional porque mi hijo 
de 2 años estaba completamente 
obstruido, no podía respirar bien y 
tenía mucha flema porque se escu-
chaba un ruido al respirar y con 
fiebre. Lo revisaron y tiene influen-
za. Espero de verdad que baje el ni-
vel de virus, es tercera vez que lo 
traigo en dos semanas”, dijo la pen-
quista Carmen Fuentes.  

Claudio Baeza, director del Hos-
pital Regional, aseveró que ya se 
llegó al peak de casos respiratorios 
y  de los casos más graves en niños, 
con un alto aumento de menores 
que requieren de ventilación mecá-
nica no invasiva y también quienes 
necesitan la invasiva.  

“Esto muestra la gravedad que 
revisten las enfermedades inver-
nales y lo grave que será en este pe-
ríodo peak que se prolongará de 7 
a 10 días”, acotó Baeza. 

Los menores que están llegando 
al Regional no sólo son de la provin-
cia de Concepción, sino también 
de Arauco, pues el nosocomio es 
centro de derivación.  

 “En total hay 52 pacientes pediá-
tricos hospitalizados (...) Tenemos 
una alta tasa de ocupación UCI lo 
que nos está llevando a seguir re-
convirtiendo camas de adultos a 
niños para hospitalizar los casos 
más graves. Tenemos 16 pacientes 
en unidades de cuidados intensi-
vos”, dijo Baeza. 

Agregó que a pesar que la consul-
ta ha disminuido en la Urgencia los 
casos son más graves. Por día el 
hospital atiende 130 consultas dia-
rias en urgencia de las que 40 son 
respiratorias y persisten las 10 hos-
pitalizaciones diarias pediátricas. 

 “Las próximas semanas serán 
más complejas lo que nos hará re-
doblar los esfuerzos en materia sa-
nitaria, pero queremos hacer en-
tender que la tarea es compartida 
y que el cuidado de los niños y adul-
tos mayores es fundamental, evitar 
que cuadros graves se compliquen 
y que no tengan contacto con adul-
tos enfermos”. 

Grethel Müller, jefa del departa-
mento de programas de Salud y re-
ferente de campaña invierno del 
servicio de Salud Talcahuano, ase-
veró que el número de menores 
atendidos en las últimas semanas 
ha ido en aumento en forma conti-
nua en la urgencia del Hospital Las 
Higueras y “también existe un in-
cremento sostenido de las hospita-
lizaciones, sobre todo, en menores 
de 5 años por enfermedades respi-
ratorias lo que es coincidente con 
la circulación que va en ascenso 

del virus sincicial respiratorio. En 
24 horas tenemos alrededor de 90 
consultas por respiratorias”. 

En cuanto a la hospitalización 
pediátrica indicó que actualmente 
tienen 96% de ocupación de camas 
pediátricas básicas en los tres hos-
pitales de la red y, el 100% de ocu-
pación en camas críticas. 

 Müller indicó que están refor-
zando las unidades de emergencia 
con especial importancia a la aten-
ción pediátrica y también traba-
jando para disponer de camas, así 
como reforzando los servicios de 
atención primaria de la red de ur-
gencia más las unidades de urgen-
cia de los hospitales tenemos un 
promedio de 380 consultas pediá-
tricas diarias. 

La profesional recalcó que esta y 
la próxima semana se mantendrá el 
peak de casos por lo que llamó a 
toda la comunidad a prevenir los 
contagios respiratorios, no concu-
rrir a lugares con mucho público, 
evitar contacto con enfermos y reto-
mar el uso de la mascarilla si están 
enfermos o con síntomas para evi-
tar contagio a otros. Así como el la-
vado de manos y evitar contamina-
ción intradomiciliara y exponerse a 
cambios bruscos de temperatura. 

 
Reunión con cores  

Ante el complicado panorama 

los consejeros regionales se reunie-
ron con los directivos de los servi-
cios de salud de la Región para ana-
lizar la situación ante el aumento de 
enfermedades respiratorias.  

La consejera Yanina Contreras, 
presidenta de la comisión de Sa-
lud,  dijo que buscan aportar en la 
situación y que para ello es rele-
vante que la comunidad impulse el 
autocuidado, que no se envíe a ni-
ños con problemas de salud al co-
legio y que las familias prioricen la 
salud primaria para descongestio-
nar los hospitales. 

Javier Gamboa, director de ges-
tión asistencial del Servicio de Sa-
lud Concepción, recalcó que los vi-
rus actuales tienen una mayor po-
tencia por lo que el llamado es a 
cuidarse, usar mascarilla en lugares 
aglomerados y ventilar espacios, 
entre otros. Recalcó que los meno-
res no tienen mayor defensa, pues 
durante toda la pandemia no estu-
vieron expuestos a virus, por lo que 
su inmunidad es menor y ante la co-
circulación de virus que genera 
cuadros más críticos. 

Se informó que en el Regional se 
han recibido más de 8 mil 600 con-
sultas por respiratorias, que están 
focalizadas en niños con virus sin-
cicial e influenza A, siendo las ur-
gencias respiratorias equivalentes 
al 50% del total de las consultas.  

En tanto, en el Hospital de Los 
Ángeles evidencia un peak, pues 
el año pasado a esta fecha tenían 2 
mil 500 consultas a la semana y 
ahora sobrepasan las 4 mil 800 por 
lo que Juan Carlos González, di-
rector (S) servicio de Salud Biobío, 
recalcó la importancia de prevenir 
contagios. 

En tanto, aseveraron, que el ser-
vicio de Salud Arauco tiene el 97% 
de las camas básicas y medias ocu-
padas, por lo que ha sido importan-
te el apoyo que están recibiendo 
del Servicio de Salud Concepción.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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de camas 
97%

“Ya  se llegó al peak de casos respiratorios, 
son más graves, con un alto aumento de 
menores que requieren de ventilación 
mecánica no invasiva e invasiva”. 
Claudio Baeza, director del Hospital Regional.

 “Existe un incremento sostenido 
de las hospitalizaciones, sobre 
todo, en menores de 5 años”. 
Grethel Müller, referente campaña de 
invierno SST.

“Los virus actuales tienen una mayor 
potencia por lo que el llamado es a 
cuidarse, usar mascarilla en lugares 
aglomerados y ventilar espacios”. 
Javier Gamboa, director de gestión asistencial SSC. 

básicas y medias 
pediátricas del Servicio de 
Salud Arauco se 
encuentran ocupadas por 
lo que reciben asistencia 
del Servicio de Salud 
Concepción.
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La seremi de 
Vivienda 
informó de las 
modificaciones 
que tendrá el 
tránsito, tanto 
para ingresar a 
Concepción 
desde la rotonda 
Bonilla como 
para acceder al 
sector de Collao.

TRABAJOS CORRESPONDEN A ETAPA DEL PROYECTO PAR VIAL COLLAO NOVOA 

Tal como lo había infor-
mado Diario Concepción, ya 
es un hecho la implementa-
ción de una serie de desvíos 
de tránsito en el sector del 
cruce de Juan Bosco y Los 
Carrera, a la altura de la Pla-
za Acevedo. 

Y es que a contar del 21 de 
este mes, comenzarán a regir 
cambios para ingresar y sa-
lir del sector Collao como 
para acceder a Concepción 
desde la rotonda Bonilla.  

Así lo dio a conocer la sere-
mi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo, quien recor-
dó que estos trabajos corres-
ponden a una de las etapas 
del Par Vial Collao-Novoa. 

“Efectivamente ahora sí 
parten los desvíos, a partir del 
21 de junio, después de un fe-
riado para  empezar a alistar 
todo lo que implica  hacer es-
tos desvíos  que van a ser ob-
viamente complejos. Es una 
obra  que dura alrededor de 
dos años, 14 mil millones de 
pesos de inversión para este 
paso bajo nivel”, señaló la re-
presentante del Minvu en la 
Región.  

 
Los desvíos 

De esta forma los principa-
les cambios en el tránsito 
será los siguientes. Para quie-
nes accedan desde el sector 
de la rotonda Bonilla o des-
de la ruta a Penco para ingre-
sar a Concepción, deberán 
hacerlo por calle Diego de 

El 21 de junio parten desvíos por 
obras en Carrera con Juan Bosco

El programa Quiero Mi 
Barrio intervino por cerca 
de tres años este sector de la 
comuna puerto con mejora-
mientos físicos y sociales en 
diversas áreas, como la recu-
peración del equipamiento 
comunitario y la adquisi-
ción de conocimientos téc-
nicos para iniciar emprendi-
mientos por medio capaci-
taciones y talleres. 

Fueron alrededor de 800 
millones de pesos los que el 
Minvu dispuso para el tra-
bajo colaborativo entre su 
equipo, el municipio y la co-
munidad y que tuvo como 
resultado el mejoramiento 
de la multicancha en sector 
La Bombonera, con el re-
emplazo del cierre perime-
tral, reparación de la car-
peta de juego, construcción 
de muro de albañilería, 

Minvu cierra intervención en 
población Libertad  de Talcahuano

locidad, con una inversión 
aproximada de 13 millones 
de pesos. Otra de las obras 
que se espera se ejecute en 
2024, es el mejoramiento de 
áreas verdes que suman una 
superficie de 11.686 m2 y 
una inversión que sobrepa-
sa los 470 millones de pesos, 
se informó.
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muro de contención, im-
plementación deportiva y 
ampliación lateral de la 
cancha, con una inversión 
de 40 millones y pesos, más 
un aporte municipal de 24 
millones. 

Ademas, se anuncio la li-
citación para la instalar se-
ñaléticas y reductores de ve-

Con serie 
animé alertan 
sobre los 
riesgos del 
tabaco

Con batucadas en las calles, 
charlas educativas y la presen-
tación de la miniserie de ani-
me “Humos Letales”, se con-
memoró el Día Mundial Sin 
Tabaco en la escuela Ambrosio 
O’Higgins de Coronel, donde el 
equipo del Departamento de 
Promoción de la Seremi de Sa-
lud entregó recomendaciones 
que buscan sensibilizar sobre 
los riesgos para la salud aso-
ciados al consumo del tabaco 
y cigarrillos electrónicos en la 
población adolescente de la 
comunidad escolar. 

La pieza audiovisual, pro-
ducida por el Ministerio de Sa-
lud e ilustrada por el ilustrador 
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PLAN DE DESVÍOS. Cambios de importancia habrá en el sector por los trabajos para la construcción de un paso 
soterrado bajo Juan Bosco.

sentido en un tramo de alre-
dedor de 2 cuadras para per-
mitir el ingreso desde esta 
zona hacia el centro de la 
ciudad.     

En tanto para ir al sector 
Collao, las alternativas serán 
calle Maipú o Juan Bosco, 

pero a la altura del inicio de 
la Plaza Acevedo se deberá 
usar calle Padre Korda para 
continuar por la extensión 
de Maipú  hasta  tomar ave-
nida Novoa. Mientras que 
para ‘salir’ del sector Collao, 
las opciones serán Maipú o 

Los Carrera, según se puede 
revisar en  la gráfica que 
acompaña la presente nota. 

De todos modos, la seremi 
sostuvo que una vez que se 
implemente este plan de 
desvíos se verá su evolución 
y si es necesario realizar al-

gún tipo de ajuste se hará, 
entendiendo que no existen 
demasiadas alternativas 
como para redireccionar el 
flujo vehicular en este sector.

chileno Yitansan, cuenta una 
“historia fatalmente real”, de 
una persona que ha sufrido las 
consecuencias del tabaco. Se 
trata de dos capítulos de apro-
ximadamente un minuto de 
duración, en sus versiones es-
pañol y japonés, donde la au-
toridad sanitaria muestra las 
consecuencias que produce 
en las personas la temprana 
inhalación de humo de ciga-
rros y vapeadores. 

La difusión del material au-
diovisual y las charlas educa-
tivas se enmarcan en un traba-
jo entre la seremi de Salud y la 
de Educación, que considera 
actividades en todos los esta-
blecimientos educacionales 
de la región, con la exhibición 
de videos a alumnos/as de 12 
a 14 años (7° y/o 8° año básico) 
con la serie de animé que con-
tiene los capítulos “Fumar 
Mata” y “Micromomento”.

Oro y continuar hacia el cen-
tro por calle Lorenzo Are-
nas, Las Heras y luego virar 
por Vilumilla. 

También se podrá conti-
nuar hacia el centro pen-
quista por Los Carrera, que 
tendrá habilitado un sólo 
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hay que acceder a 
ensenachile.cl. Allí también 
están los detalles sobre 
requisitos y el proceso. 

Para postular a  
ser profesor ECh 

DESIGUALDADES SE ACENTUARON COMO EFECTO SOCIAL COLATERAL DE LA PANDEMIA

“Sin profesores no funciona”. Sin 
dudas, Paz Balbontín hizo esa aseve-
ración para abordar un esencial rol 
para materializar el propósito de En-
seña Chile (ECh), fundación con 15 
años de trayectoria en que hace poco 
asumió la dirección de la zona centro 
sur que abarca O’Higgins, Maule, Bio-
bío y Araucanía.  

Es que nació desde la necesidad de 
cambiar la dramática realidad de las 
desigualdades sociales que se mani-
fiestan en las aulas e interfieren con las 
oportunidades futuras. Y para contri-
buir a acortar brechas socioeducati-
vas, la directora enfatiza que el motor 
es llevar docentes que trabajan como 
agentes de cambio en las salas de cla-
ses más desfavorecidas, quienes im-
plementan un innovador modelo de 
enseñanza que se sustenta en la for-
mación desde y para el liderazgo, con 
el objetivo de mejorar la calidad de la 
educación de escolares.  

Los profesores ECh son profesio-
nales de pedagogía u otras disciplinas, 
pero primordialmente personas con-
vencidas de la trascendencia de la mi-
sión y su rol  transformador. Y este 1 
de junio  abrieron las postulaciones 
para  quienes iniciarán su trabajo en 
2024. Luego viene selección y forma-
ción para instalarse por dos años en 
las aulas de establecimientos con alto 
índice de vulnerabilidad e integrar 
una red de alumni al finalizar.  

 
Ampliar impacto 

Paz Balbontín explica que los pro-
fesores ECh son líderes que llevan sus 
experiencias profesionales a las au-
las y viven en el territorio esa realidad 
compleja que luego, fuera de estas, 
pueden contribuir a cambiar desde 
sus ocupaciones. 

Porque, advierte, hay diversas bre-
chas que impactan la calidad de la 
educación y transformaciones nece-
sarias para mejorar, las que compe-
ten a distintas disciplinas y espacios 
de decisión; desde acceso a recursos 
pedagógicos e infraestructura, has-
ta conectividad de telecomunicacio-
nes o vial.  

Por ende, que cada vez se sumen 
más a la red, es crucial para alcanzar 
el desafiante objetivo de ECh: “crecer 

“Escolares de colegios vulnerables 
tienen brechas de más de dos años”

Paz Balbontín, directora local de Enseña 
Chile, advierte los rezagos que se ven en  
aulas más desfavorecidas. Allí trabaja la  
fundación para reducirlos, de la mano 
de docentes que llevan un modelo 
basado en el liderazgo y ya está abierta 
la postulación para sumarse en 2024.

y ampliar el impacto, llegar cada vez 
a más comunidades y escolares”, 
destaca.  

Al respecto, manifiesta que “quere-
mos que la mayor cantidad de profe-
sores y profesionales se empapen de la 
realidad de la sala de clases para que 
después, desde las distintas aristas 

que tiene el sistema educativo y social, 
podamos comprometernos a realizar 
los cambios que la educación de Chi-
le necesita”.   

En esa línea, añade que “es necesa-
rio que más colegios quieran trabajar 
con nosotros para realmente poder 
llegar a más estudiantes”.  

Para amplificar el impacto también 
han avanzado en otras acciones de 
apoyo a establecimientos vulnerables, 
como capacitación a cuerpos directi-
vos y profesorado. En este sentido, la 
directora local de ECh destaca que la 
innovación más reciente es un proyec-
to que lleva internet a comunidades 
aisladas. Este considera formación y 
apoyo a docentes que aplicarán la tec-
nología como herramienta pedagó-
gica, y acompañamiento a estudian-
tes y sus entornos. Así se busca “que la 
tecnología, efectivamente, promue-
va los aprendizajes”, asevera.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 
Realidad que sigue 

ECh está en 11 regiones y hasta 2022 
impactó a más de 225 mil escolares. En 
la Región del Biobío 64 profesionales 
integran la red alumni y hay 9 docen-
tes en aulas de 8 colegios de San Pedro 
de la Paz, Coronel, Arauco, Cañete y 
Los Álamos.  

Y plantearse el reto de amplificar el 
impacto es porque la desigualdad si-
gue patente, incluso recrudecida, por 
lo que se necesita reforzar los esfuer-
zos. “Nuestros escolares tienen bre-
chas de hasta más de dos años y se es-
tán quedando atrás. Hay unas que se 
profundizaron en la pandemia, sobre 
todo en lecto-escritura, además de 
carencia en el desarrollo de habilida-
des socioemocionales”, sostiene Paz 
Balbontín por evidencias generadas 
desde ECh mediante aplicación de 
instrumentos y experiencia en terre-
no, además de otros informes. 

Por ejemplo, el Ministerio de Edu-
cación determinó que en 2020 (primer 
año de crisis sanitaria) aumentó en  
49% la brecha en escolares del quintil 
más bajo versus un año normal. Y el 
Demre reveló que sólo 30% de escola-
res de establecimientos municipales 
quedan en carreras universitarias a 
las que postulan, mientras lo logra 
79% de quienes egresan de privados.  

Al respecto, la directora releva 
como clave considerar esas y otras 
evidencias para priorizar y optimizar 
el trabajo en torno a mejorar la calidad 
de la educación, reducir brechas y au-
mentar las oportunidades de niños, 
niñas y adolescentes que se forman 
allí. Es la forma para que el contexto 
en que nacieron o se desenvuelven no 
determine su desarrollo futuro, tal 
como sucede ahora y tal como busca 
cambiar cada día el equipo de ECh. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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PAZ BALBONTÍN 
asumió en semanas 
recientes la dirección de 
Enseña Chile para la 
zona centro sur que 
abarca O’Higgins, Maule, 
Biobío y Araucanía. 

Enseña Chile está presente  
en 8 establecimientos 
vulnerables de distintas 
comunas del Biobío.  

Para acortar las brechas 
socioeducativas forman a 
docentes que están durante 
dos años en las aulas.  

El reto es patente, tal como 
los rezagos que evidencian 
distintos estudios, sobre 
todo tras la pandemia.  
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“La biodiversidad -o diversidad 
biológica- se organiza en distintos 
niveles y jerárquicamente en ge-
nes, especies, ecosistemas y paisa-
jes. Por eso, cuando se encuentran 
especies y ecosistemas únicos y ra-
ros, eso en seguida tiene un alto va-
lor de conservación. Esto es un le-
gado, es lo último que nos va que-
dando”, así define el investigador y 
académico de la Facultad de Cien-
cias Forestales de la Universidad de 
Concepción, Dr. Cristian Echeve-
rría Leal, la importancia del Cam-
pus Naturaleza no sólo para la ciu-
dad, sino también para el país y el 
planeta. 

Se trata proyecto de conserva-
ción de biodiversidad y restaura-
ción ecológica inédito en Chile de 
más de 180 hectáreas, emplazado 
en el fundo El Guindo y La Cantera, 
ubicado en áreas contiguas al cam-
pus Concepción de la UdeC. Allí se 
encuentran los últimos vestigios de 
bosque nativo costero de la zona y 
es el hogar de especies como el oli-
villo, peumo y roble y animales 
como zorros, monito del monte, 
gato guiña y pudú, entre otros. 

De entre ellas, seis tienen la cate-
goría de especie amenazada, por lo 
que el trabajo que emprende ahora 
la Universidad de Concepción es 
crucial para aminorar los efectos 
sobre ellas, propendiendo a su con-
servación, uno de los pilares funda-
mentales del proyecto. 

Estas especies son el sapo rosá-
ceo, pudú, gato guiña, naranjillo, 
michay araucano y pitao. De los ma-
míferos y anfibios todavía no hay 
certeza de cuántos individuos se 
encuentran habitando el recinto, o 
si efectivamente lo están habitando 
con regularidad o el Campus Natu-
raleza es parte del recorrido que 
realizan durante sus ciclos de vida. 

En cambio, en el caso de los árbo-
les, y de acuerdo con los últimos re-
gistros, el Dr. Echeverría detalló que 
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ren grandes espacios para despla-
zarse, amplios rangos de hogar; su 
hábitat también es distinto, el pudú 
y el gato guiña requieren de soto-
bosque (vegetación que crece por 
debajo de la copa de los árboles) 
que buscan como refugio y donde 
encuentran alimento. 

Otras plantas, como el Pitao, re-
quieren de una condición de hu-
medad y de pantano, por eso crecen 

en zonas de quebradas donde el ac-
ceso es más complejo. El Michay 
Araucano, tanto, “puede habitar lu-
gares mucho más soleados, su há-
bitat es mucho más amplio, pero 
también es una especie de distribu-
ción restringida”, precisó. 

“El naranjillo es una especie que 
se encuentra en gran parte de Chi-
le, pero el problema es que hay po-
cos individuos maduros que pue-

se encuentran ocho michays arau-
canos, 13 pitao y 173 naranjillo. 

 
Distintas especies, distintos  
requerimientos 

Dado que las especies mencio-
nadas tienen requerimientos de há-
bitat distintos, las acciones de con-
servación también lo son. En esa lí-
nea, Echeverría detalló que “en el 
caso de los mamíferos, estos requie-

MÁS DE 180 HECTÁREAS EN LAS INMEDIACIONES DE LA CASA DE ESTUDIOS 

Pudú, gato güiña, un anfibio y 
árboles: especies amenazadas que 
protege Campus Naturaleza UdeC
Además de los mamíferos, las 180 hectáreas del inédito proyecto de conservación de biodiversidad y 
restauración ecológica en Chile,  también alberga un número reducido de ejemplares de Naranjillo, 
Michay Araucano y también de Pitao. Todas especies amenazadas, según la legislación nacional.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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y también de afuera”, relevó. 
 

Nacen nuevas crías 
Implementar medidas de protec-

ción no es tan fácil, explicó Echeve-
rría, pues cualquier acción puede 
provocar resultados opuestos a los 
esperados. Esa es la consigna que ha 
primado a la hora de tomar decisio-
nes para el monitoreo de la fauna sil-
vestre. Por eso, por ahora sólo man-
tienen activas 10 cámaras trampa 
que permiten monitorear la exis-
tencia de especies y evaluar algunos 
comportamientos. 

Una de las imágenes capturadas 
por estas cámaras que más ha con-
movido al equipo, es la aparición 
de un hembra guiña y sus crías, 
evidencia de que el bosque de 
Campus Naturaleza sigue siendo 
un buen espacio para la vida de los 
mamíferos. 

“Eso es súper importante, por-
que al tener crías, eso quiere decir 
que la población es viable y está de-
jando descendencia. Entonces, 
cuando una especie deja descen-
dencia, quiere decir que el hábitat 
le entrega condiciones para que así 
ocurra”, destacó. 

Aunque no han tenido la suerte 
de evidenciar lo mismo con los 
pudúes, de todas maneras, el Dr. 
Echeverría destacó la permanen-
cia de la especie en las 180 hectáreas 
del bosque universitario. 

“Es posible que la especie acá no 
esté en su hábitat ideal, pero al te-
ner presencie quiere decir que tie-
ne las condiciones mínimas para 
vivir. Tenemos que averiguar qué 
ofrece el Campus Naturaleza para la 
biodiversidad. Eso lo vamos a eva-
luar en el futuro, en 10, 15, 30 años 
más; tenemos que ver cómo hubie-
se sido esto con este proyecto y sin 
él. Considerando lo que hagamos, 
deberíamos tener un delta positivo 
para la biodiversidad del proyecto”, 
finalizó.
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“TEn el caso de los mamíferos, 
estos requieren grandes 
espacios para desplazarse, 
amplios rangos de hogar”.

Dr. Cristian Echeverría Leal.  Director del 
Laboratorio de Ecología del Paisaje (LEP) y docente 
de la Facultad de Ciencias Forestales UdeC.

FRASE
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den dejar descendencia, frutos y 
semillas. Lo que hay aquí (en Cam-
pus Naturaleza) son individuos jó-
venes que muestran indicios de cor-
tes y talas de muchos siglos”, dijo. 

En el caso de los mamíferos, el 
también académico de la Facultad 
de Ciencias Forestales explicó que 
el sapo rosáceo, también dentro de 
la lista de las especies amenazadas, 
requiere de un hábitat más peque-
ño, de pocos metros cuadrados, 
pero con altos requerimientos 
como humedad, sombra y agua su-
perficial estancada que les permi-
ten desenvolverse sin dificultades. 
Por eso mismo, explicó, cualquier 
cambio, por mínimo que sea, pue-
de afectar el desarrollo de estas. 

“Lo que ha llevado que estas es-
pecies se encuentren amenaza-
das es porque ha existido cambio 
en los paisajes, una pérdida de há-
bitat y, como son muy sensibles al 
cambio, tienden a quedar catego-
rizadas como especies amenaza-
da”, explicó. 

 
Acciones de protección 

Con relación al trabajo de protec-

ción y conservación que se inicia 
tras el reconocimiento de las 180 
hectáreas como Campus Natura-
leza, el investigador dijo que lo pri-
mero es sumar más esfuerzos para 
contar con más información y así 
tomar buenas decisiones para el 
ecosistema. 

“Tenemos que avanzar en más 
información, en más información. 
Ahora que el Campus Naturaleza 
está oficializado, vamos a poder 
contar con más apoyo de recursos 
y investigadores poder levantar más 
información y datos. Pero ya con 
esto, el reconocimiento del lugar y 
las especies- ya es un primer paso y 
ahora tenemos que hacer algo con 
ello”, dijo. 

Por eso, afirma que el paso más 
importante fue la oficialización de 
este proyecto que será de largo 
aliento, al que deberán sumar a la 
comunidad interna y también de 
sectores aledaños al Campus Natu-
raleza para que la protección se 
efectiva. 

“El reconocimiento formal de la 
Universidad a este lugar y la deci-
sión de proteger estos ecosistemas 

permite incorporar objetivos para 
ser monitoreadas y protegidas. Se 
requiere no sólo del apoyo institu-
cional, sino también de la ciudada-
nía para la protección y conserva-
ción de este lugar. Ya con la destina-
ción de recursos de la Universidad 
para el monitoreo, la presencia 
nuestra y las investigaciones, des-
pierta una sensibilización en las 
personas para que sepan que esta-
mos cuidando y protegiendo esto”, 
dijo. 

Explicó también que en el futu-
ro implementarán zonas de amor-
tiguación para armonizar el diálo-
go entre la zona urbana y el bosque, 
algo así como una zona de interfaz 
que mitigue los efectos de la vida 
citadina. 

“Acá el desafío es conservar un 
área crítica tan cerca de las perso-
nas. Nonguén, por ejemplo, tam-
bién está cerca de las personas, pero 
tiene un área que no está urbaniza-
da. Entonces, para nosotros, el de-
safío va a ser proteger esto con mu-
cho esfuerzo, con mucha vigilan-
cia y con bastante apoyo de la 
comunidad local de la Universidad 



Ciencia&Sociedad
16 Diario Concepción Viernes 2 de junio de 2023

IMÁGENES QUE CAPTAN EN TERRENO

La labor 
sorprendente 
de las cámaras 
trampas en el 
Campus  
Naturaleza
Investigadores de la UdeC han instalado 
aparatos para detectar la fauna que 
recorre el paño de terreno. Pudúes y 
gatos güiñas han sido fotografiados.

NARANJILLO. Es otra de 
las especies amenzadas 

que se quiere resguardar.

PUDÚES SON PARTE 
importante de las 
especies que se han 
captado en imágenes y 
que se quieren proteger.

GATOS GÜIÑAS se han 
visto circulando con 
crías por el Campus 

Naturaleza.

FOTOS: CAMPUS NATURALEZA UDEC

EN DIVERSOS ÁRBOLES se han instalado las cámaras trampas para investigar la fauna.
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Inversión extranjera, crecimiento 
económico y Ley de Pesca: 
preocupaciones del sector 
productivo tras la Cuenta Pública

REACCIONES TRAS LA INTERVENCIÓN DE GABRIEL BORIC

La seguridad pública y la crisis 
migratoria no fueron los únicos te-
mas que resaltaron en medio de la 
reciente Cuenta Pública del Presi-
dente Gabriel Boric. 

Otra temática que capitalizó va-
rios minutas en medio de la inter-
vención del mandatario fue el rela-
cionado a la economía, siendo la 
Reforma Tributaria y otros puntos 
derivados como la Reforma de Pen-
siones o el CAE, uno de los pasajes 
prioritarios. 

Sin embargo la lista, en estos tér-
minos, es más larga. Junto a lo an-
terior, el Presidente Boric también 
se refirió a la nueva Ley 40 Horas, efi-
ciencia del Sernac, el fallo de la Su-
prema contra las Isapres, las cono-
cidas consecuencias en el escenario 
actual tras la pandemia y la Guerra 
en Ucrania, sueldo mínimo de $500 
mil, etc. “Es es muy significativo 
para 941 mil familias afectas al in-
greso mínimo. Junto a ello logra-
mos consagrar, por primera vez en 
la historia, un subsidio para apoyar 
a las mipymes y cooperativas en el 
alza de los salarios”, detalló Boric. 

Sobre todo lo anterior es que 
distintos gremios de la Región del 
Biobío dan a conocer su análisis y 
puntos de mayor preocupación, 
como la inversión extranjera, la 
nueva Ley de Pesca y el crecimien-

Gremios de distintas áreas de la Región del Biobío analizaron 
los pasajes del discurso presidencial, relacionados al 
desarrollo sostenible y anuncios en materia laboral.
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“Coincidimos plenamente y res-
paldamos que Chile necesita una 
Ley de Pesca justa y legítima que 
sustituya la actual que fue tramita-
da con prácticas corruptas, tal y 
como lo sentenciaron los tribuna-
les de justicia. Sabemos que la In-
dustria querrá proteger lo que ob-
tuvo con la Ley Longueira: el frac-
cionamiento, las cuotas y licencias, 
y eso no puede volver a ocurrir”. 

Mientras que desde el sector in-
dustrial,  Juan Carlos González, pre-
sidente del Sindicato de Patrones 
de Pesca y representante del Perso-
nal Embarcado Industrial del Bio-
bío, expresó que “no nos gustó el 
discurso. Creemos que hay un ses-
go de discriminación. Señor Presi-

C.Cortez/A.Torres/N.Ojeda  
contacto@diarioconcepcion.cl

y sancionados de corrupción y 
cohecho”, dijo. 

Desde la Federación de Pescado-
res Artesanales de la Región del 
Biobío (Ferepa), su presidente, Pe-
dro Cofré, manifestó que “hay te-
mas que son intransables para esta 
federación y que deben ser consa-
grados en la futura Ley: resguardo 
de la milla, certificación de desem-
barque, seguro de vida y otros”. 

to económico. 
 

Ley de Pesca 
El proyecto de nueva Ley de Pes-

ca que impulsa el Gobierno debe 
ser presentado ante el Parlamento 
dentro de las próximas semanas. 
Cuestión que abordó Boric en el 
acto de este jueves. “La Ley de Pes-
ca actual ha sido fuertemente cues-
tionada por hechos comprobados 

651 mil personas se verían beneficiadas con la 
iniciativa de modificaciones al Seguro 
de Cesantía, según el Presidente.
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dente, usted nos dice libremente 
que estamos cuestionados por ac-
ciones de cohecho, los trabajadores 
no tenemos nada que ver con eso”. 

 
Reforma Tributaria 

La Reforma Tributaria fue uno 
de los aspectos transversales e in-
sistentemente mencionados por 
parte de la máxima autoridad. Así, 
manifestó que a través de ella se 
pueden conseguir recursos que fal-
tan para la “deuda histórica con las 
y los profesores generada en dicta-
dura”;  un “nuevo sistema de finan-
ciamiento para quienes no tienen 
gratuidad y aliviar la carga de deu-
das educativas”; entre otros com-
promisos. 

Sobre el final del discurso, el Pre-
sidente adelantó que “durante las 
próximas semanas tocaremos to-
das las puertas y tendremos todas 
las conversaciones que sean nece-
sarias, con el mundo político, so-
cial, empresarial y laboral. Hecho 
esto, a fines de Julio mi Gobierno 
insistirá en el Senado para que re-
tomemos la tramitación legislati-
va de la reforma tributaria, de 
modo de conciliar las herramien-
tas para financiar las prioridades 
acordadas”. 

Álvaro Ananias, presidente de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio Biobío (CPC), indicó a pro-
pósito que “como gremio valora-
mos la disposición al diálogo por 
parte del Gobierno para avanzar 
en un pacto tributario. Sin embar-
go, nos preocupa que se quiera in-
sistir con la reforma tributaria en el 
Congreso, especialmente en el con-
texto económico que nos encontra-

tando el proyecto de ley de equidad 
salarial, e ingresaremos el proyec-
to de ley de Conciliación Trabajo, 
vida personal y familiar”, y  “un pro-
yecto para flexibilizar de manera 
transitoria los requisitos de acceso 
al Seguro de Cesantía, aumentan-
do su beneficio y permitiendo que 
651 mil personas más accedan a 
él”, detalló Boric. 

Desde el comercio tradicional 
penquista, la presidenta de la Cá-
mara de Comercio y Turismo de 
Concepción, Sara Cepeda expresó 
que faltaron medidas específicas 
para su sector.  

“Queríamos escuchar algo que 
nos beneficiara como sector co-
mercio (...)  “faltaron medidas con-
cretas que vayan hacia una estimu-
lación que reactive la economía. 
Quedó al debe porque no hubo se-
ñales directas a corto plazo que en-
cuentren mecanismos que atrai-
gan mayor inversión”, manifestó. 

 
Coronel y el Hidrógeno Verde 

Otro de los anuncios que entre-
gó el Mandatario en su Cuenta Pú-
blica fue la construcción de una Es-
trategia Local de Desarrollo Limpio 
y Sostenible que busca transfor-
mar a Chile en uno de los principa-
les productores de Hidrógeno Ver-
de en el mundo. Esto junto a las lo-
calidades que han sufrido la 
antigua apuesta por los combusti-
bles fósiles, como Coronel, para 
que puedan cerrar sus termoeléc-
tricas sin perder fuentes de traba-
jo y mejorar su calidad de vida. 

“Habla bien del esfuerzo que hace 
el Gobierno, a través de la Mesa de 
Transición Socioecológica Justa, 
pero además del compromiso que 
tenemos los actores locales para 
poder avanzar en esta dirección. 
Es por ello que justamente la Estra-
tegia Local de Desarrollo Limpio es 
una oportunidad que nos permite 
seguir avanzando en este camino 
de poder pasar de ser una zona de 
sacrificio a una zona de restaura-
ción ambiental”, aseguró el alcalde 
de Coronel, Boris Chamorro, tras 
conocer la intención de construir la 
estrategia. 

Asimismo, el jefe comunal hizo 
énfasis en la necesidad de que el 
anuncio se pueda concretar. “Es-
peramos que no solamente se gene-
re una declaración de buenas inten-
ciones, sino que se haga parte y se 
haga realidad a través del trabajo 
constante de la mesa y de las repar-
ticiones públicas respectivas”, cerró 
Chamorro.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

$500 mil
como nuevo sueldo mínimo, fue un tema recurrente en el discurso desde Valparaíso.

Meneses también se refirió a la 
reducción de horario laboral y el 
sueldo mínimo de $500 mil. “Lo que 
faltó es el detalle de cómo se va a 
implementar este apoyo que exis-
te a través del instrumento que va 
a permitir este subsidio a la mano 
de obra”, expresó. 

“No puedo dejar de mencionar 
los dos acuerdos alcanzados para 
aumentar el salario mínimo y apo-
yar a las mipymes y cooperativas en 
este proceso: hoy son 131 mil las 
empresas de menor tamaño que 
reciben el subsidio para cubrir el 
alza del ingreso mínimo y, pronto, 
cuando entre en vigencia la nueva 
alza aprobada en mayo, serán 170 
mil, con un subsidio más alto  y con 
un mecanismo de protección que 
genera un subsidio aún mayor en 
caso que se deteriore la economía”, 
fue parte de lo enumerado por el 
Jefe de Estado. 

 
Proyectos de ley 

Fueron varias las iniciativas de 
ley que dio a conocer el Presidente 
Boric, que serán presentadas ante 
el Poder Legislativo y que tienen 
relación con la materia laboral, 
como ejemplo los relacionados 
“para cerrar las brechas salariales 
entre hombres y mujeres, trami-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mos y que el plan de Gobierno se 
condicione a su aprobación”. 

De esa manera, añadió que es ne-
cesario un proyecto pero no única-
mente centrado en recaudación, 
sino también “en la inversión, el 
crecimiento y el desarrollo econó-
mico de las regiones (...)”. 

El punto de la inversión es com-
partido por Alfredo Meneses, pre-
sidente de la Asociación de Pymes 
Regionales y gerente general de la 
Asociación de Exportadores de Ma-
nufacturas Biobío (Asexma), dijo 
que “se extrañó en la Cuenta Públi-
ca la necesidad de traer inversión 
extranjera, no tan solo en inversión 
privada”. 
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La Región 
contribuyó con 
el 59,7% de la 
actividad 
nacional. 
Pescados fue la 
principal 
especie 
descargada en 
la zona, con 
una 
participación 
del 94,7%.

EN UN AÑODiario Concepción 
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Un alza interanual de 
62,4% presentó el desem-
barque pesquero en la Re-
gión del Biobío en abril, re-
gistrando 271.433 tonela-
das, cifra superior en 
104.297 toneladas, incidido 
principalmente por la ma-
yor captura de pescados 
(62,7%), según lo informado 
por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). 

La región contribuyó con 
el 59,7% del desembarque 
nacional. 

Pescados fue la principal 
especie desembarcada en 
la región, con una participa-
ción del 94,7%. 

El subsector artesanal 
capturó un total de 173.942 
toneladas, aportando el 
64,1% del desembarque re-
gional, cifra que registró un 
aumento de 76,0% en doce 
meses. Este resultado se ex-
plicó fundamentalmente 
por el mayor desembarque 
de pescados, en especial 
Sardina Común. 

A nivel nacional, el de-
sembarque artesanal cre-
ció en 7,5% en compara-

Desembarque pesquero en  
Biobío incrementó en 62% 

 FOTO: ASIPES

ción con igual mes del año 
anterior, alcanzando 
223.958 toneladas en el 
mes de análisis. Este sub-
sector representó el 49,3% 
del total desembarcado en 
el país. 

Este subsector contribu-
yó con el 35,9% del desem-
barque regional, al registrar 
97.480 toneladas, con un as-
censo interanual de 42,7%, 
incidido principalmente 
por el mayor desembarque 
de pescados, en particular 
Jurel. 

Por su parte, a nivel na-
cional, el subsector indus-
trial capturó 118.902 tone-
ladas, correspondiente al 
26,2% del desembarque to-
tal, presentando un alza de 
27,1% respecto a igual mes 
de 2022, cifra superior en 
25.377 toneladas. 

Sector artesanal 
capturó un total de 173.942 
toneladas.
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SVTI implementa nuevo sistema de 
devolución de contenedores vacíos

de Talcahuano, agilizar el trá-
fico de camiones desde y ha-
cia el terminal y entregar un 
servicio más expedito y atrac-
tivo a los transportistas para 
planificar sus entregas y reti-
ros de contenedores”, agregó 
Guacolda Vargas, gerenta de 
desarrollo y sostenibilidad de 
Puertos de Talcahuano.

San Vicente Terminal In-
ternacional (SVTI) activó 
una nueva plataforma de 
agendamiento online lla-
mada “Devo Pass”, que per-
mite programar la devolu-
ción de contenedores va-
cíos que se reciben en el 
recinto portuario. 

A través del sistema Con-
tainer Express, los clientes 
del terminal podrán progra-
mar horarios y fechas para la 
devolución de container va-
cíos y agilizar el proceso de 
entrada de los transportistas 
que ingresen al puerto.  

El gerente general de SVTI, 
Gonzalo Fuentes, comentó 
que esta medida es parte del 
trabajo que estamos realizan-
do en el terminal para pro-
mover la digitalización de 
procesos. “ “La nueva opción 
de agendamiento responde 
a nuestro enfoque para ge-
nerar valor a nuestros clien-
tes y aportar de mejor ma-
nera al desarrollo de una ca-
dena logística más 
tecnológica e innovadora”, 
dijo Fuentes. 

 Ninoska Cáceres, encar-
gada de clientes del depósito, 

 FOTO: SVTI

agregó que “generar estos 
nuevos espacios nos permi-
te mantener un vínculo cons-
tante con los clientes y dar 
soluciones innovadoras a las 
exigencias que tenemos a 
diario en el puerto”. 

 “Devo Pass contribuirá a 
hacer aún más eficiente el 
sistema logístico portuario 
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Las entradas para este 
imperdible regreso se 
gestionan sólo a través de 
reservas en el local.

Presentación sólo 
con reservas

lugares que hace años apoya la mú-
sica local y fomenta la escena emer-
gente. Hace unas semanas estuve 
con Despejado ahí y la onda que se 
genera al tocar es muy bonita”, des-
tacó Moreno. 

Un reencuentro se venía gestando 
hace años, pero el estallido social, la 
pandemia y diversos inconvenientes 
personales, hizo imposible que la ban-
da pudiera volver a los escenarios.  
“El 2017 queríamos celebrar la déca-
da desde el lanzamiento del disco 
‘Decivil’, pero las circunstancias que 
nos puso la vida lo impidió. Ahora los 
tiempos son un tanto acotados, pero 
los estamos moviendo para que sean 
los correctos”, cerró Fernández.

Hace 15 años emergieron como 
una de las principales bandas del rock 
penquista, llegando a tocar en los 
principales escenarios de la Región y 
el sur de Chile. Influenciados por los 
sonidos de la primera etapa de Los 
Tres, Catupecu Machu y Foo Figh-
ters, el quinteto de Collao liderado por 
Cristóbal Troncoso (voz), JPCrua (gui-
tarra), Juan Pablo Moreno (guitarra 
rítmica), Francisco Fernández (bate-
ría) y Guillermo Rivera Reyes (bajo), 
se convirtió en una de las puntas de 
lanza de la escena musical a fines de 
la primera década de los años 2000. 

Hoy, el quinteto Inicia alista su re-
torno con un show único en el Bar Ga-
lería Aura -Ongolmo 42- que está 

Banda penquista Inicia realizará único show tras 15 años de separación
 FOTO: CEDIDA INICIA

EL GRUPO ANUNCIÓ que prepara una sesión de 4 canciones inéditas. El 
registro será una tocata en vivo y son temas posteriores al disco “Decivil”.  

agendado para  el próximo lunes 5 de 
junio a las 20.00 horas, retorno en el 
que interpretarán el cual tocarán sus 
grandes éxitos, además de presentar 
algunas novedades. 

“ Aura es sin duda uno de los me-
jores bares para mostrar música en 
la ciudad actualmente. Es uno de los 

OBRAS MONTADAS HASTA EL 19 DE JUNIO

Una presentación multimedial y 
con diversos invitados, entre perfor-
mance y música en vivo, tuvo esta se-
mana en la Sala de Exposiciones de 
Artistas del Acero “Breve Historia de 
la Figura Humana Vista por un Co-
nejo”, del artista visual, plástico y do-
cente Luis Almendra. 

Se trata de una propuesta pictóri-
ca de 30 obras de diversas dimensio-
nes -en su mayoría de gran tamaño- 
que surgieron a raíz de una especie 
de residencia y autoconfinamiento 
que realizó el artista, conocido tam-
bién como Huachistáculo, el año pa-
sado durante seis meses en un taller 
instalado en el ex Liceo A-21 de Tal-
cahuano. Esto con el objetivo de lo-
grar representar los aspectos más 
íntimos y personales de su vida y en-
torno familiar.  

“ Son obras que abordan temáticas 
variadas, pero básicamente este pro-
yecto en particular habla de una es-
pecie de diario de vida íntimo, como 
una versión subjetiva que tengo acer-
ca del cotidiano vivir. Como que de 
alguna manera no estoy contento 
con la realidad como tal, sino que yo 
la reinvento y reimagino a través de 
esta muestra”, señaló el artista. 

A lo que puntualizó que “hay una 
pintura donde hago alusión a la ac-
triz del Mago de Oz, al cuento, de 
como esta chica vive en esta realidad 
en blanco y negro cuando parte la 
historia, y cuando llega al mundo de 
Oz están todos los seres y coloridos 
excéntricos. Lo mío es como una es-
pecie de Mundo de Mago de Oz (ri-
sas), pero con otro nombre. Esa es la 
situación, mi realidad la vivo como 
en el rol y personaje de profesor y per-
sona que estudió, pero en este otro 
mundo alternativo y paralelo, puedo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de la 
muestra “Breve 

Historia de la Figura 
Humana Vista por 

un Conejo”, de Luis 
Almendra, 

configurada por 
una treintena de 

obras de diversas 
dimensiones y 

subjetivas imágenes 
del diario vivir. 

ser un conejo, un asesino, un monje, 
una mujer. Esta muestra me da la 
posibilidad de explorar mi cuerpo, 
otras partes de mi cuerpo, y otra ver-
sión de la figura humana”.      

Esta es la primera fase del proyec-
to, ya que luego de ser expuesta en 
Artistas del Acero durante casi tres 
semanas (19 de junio), se trasladará 
durante el segundo semestre a la 
Corporación Cultural Municipal de 
Los Ángeles. Además, este proyecto, 
que cuenta con el apoyo del Fondart 
Regional 2022, contempla visitas 
guiadas y actividades de mediación.  

“Sería interesante aquello, estoy 
disponible para que colegios, liceos 
y estudiantes en general se acer-
quen aquí y generemos una instan-
cia de este tipo, para que converse-
mos y les explique cómo fue el pro-
ceso de construcción de estas 
obras”, aseguró el artista. 

Para Almendra, poder inaugurar 
esta exposición, luego de todo ese 
tiempo confinado y algo ensimisma-
do, significa una verdadera celebra-
ción, pues “llegó el momento de que 
salga a la luz, se muestra al público, 
quienes hacen de voyerista, quedan 
expuestos y atentos a mi mundo sub-
jetivo e intimidad”. 

Si se analizan en sí las distintas 
obras, hay varios guiños a pinturas 
clásicas expresionistas, a veces se 
acerca al cómic y también al mura-
lismo urbano. “Es un lenguaje híbri-
do a nivel técnico, pero en general, 
se logra ver, que ha ido ocurriendo 
con los años, va apareciendo un 
tipo de forma de hacer, que se va 
transformando, lo digo humilde-
mente, en una especie de marca”, fi-
nalizó Almendra.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El mundo 
alternativo  
y paralelo de 
un artista 
multifacético
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EL ARTISTA CONFESÓ que las obras en general, las bocetea primero, para así no comenter errores y 
perder materiales, ya que les lleva cerca de un mes el concluir una obra de gran tamaño y ya no hay 
margen, con los años que lleva en esto, a las equivocaciones.

Este proyecto cuenta con el 
apoyo del Fondart Regional 
en su convocatoria 2022 y 
que el artista logró 
completar este año.

Con el personaje 
Huachistáculo, Almendra 
realiza diversas acciones de 
arte y que van en línea con su 
diversa propuesta artística.

La muestra tuvo su  
lanzamiento performativo,  
en que participaron diversos  
personajes desde intervenciones 
visuales y sonoras.

Cultura& 
Espectáculos
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OSVALDO GONZÁLEZ:

Tiene que querer mucho a U. de 
Concepción como para volver en el 
momento más complicado del club 
en su historia. Con 38 años y una lar-
guísima trayectoria, Osvaldo Gonzá-
lez retornó oficialmente al club que 
lo vio nacer. “Me acuerdo que llegué 
en 1998 con 13 años para entrenar en 
la cancha de tierra de la universidad. 
Estar acá después de tanto tiempo es 
lindo. Si bien había decidido dejar la 
actividad, no dudé en volver cuando 
me llamaron. Me duele ver al club 
así. Es un desafío importante salir de 
este momento. Lo podemos sacar 
adelante”, dijo “Rocky”. 

El central llegaba en principio para 
ser uno de los tres cupos de UdeC 
para la segunda parte del campeona-
to. Pero, la grave lesión de Navarrete, 
llevó a los auricielos a cubrir tal po-
sición con el ex U. de Chile y Toluca. 
Así, podrá debutar cuando Miguel 
Ramírez quiera. En todo caso, el pro-
pio Osvaldo puso la cuota de tranqui-
lidad. “Han sido 5 o 6 meses donde es-
tuve parado. Me ha costado ponerme 
a punto, pero ya estaré bien. Estoy ha-
ciendo doble turno y en 1 o 2 sema-
nas estaré al 100% para el cuerpo téc-

“Volver a la UdeC es el  
broche de oro a mi carrera” 
El experimentado central ya entrena 
con el Campanil y alista el retorno. 
“Me estoy poniendo a punto para sacar 
adelante este momento”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

nico”, afirmó el central. 
Tiene clarísimo que el presente del 

club es complejo. UdeC marcha colis-
ta en Primera B con 7 puntos, con un 
18% de rendimiento. “Está compli-
cado, pero confiamos en el cuerpo 
técnico y los jugadores para revertir 
esto. Estos son momentos que nadie 
quiere vivir, pero hay que afrontarlos. 
Debemos ser realistas. Estoy seguro 
que lo vamos a sacar adelante. Es 
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se necesita para optar a jugadores 
clase A que nos aportarán la jerarquía 
y madurez que el equipo necesita”, 
dijo el DT Miguel Ramírez. 

¿ Jugadores clase A? “Sí, son jugado-
res importantes que han tenido parti-
cipación nacional e internacional. Ese 
recorrido que tienen, nos aportarán el 
peso específico que este club necesita”, 
agregó el técnico del Campanil. 

Las posiciones apuntadas tras la 
llegada de Osvaldo González son el 
mediocampo y ofensiva. “No daré 
nombres, pero sin duda aportarán y 
serán súper importantes. A inicio de 
año los quisimos tener y en otros 
equipos donde anteriormente estuve 
también”, cerró “Cheíto”. 

fundamental que los más experimen-
tados guiemos a los jóvenes, tome-
mos las banderas y vamos para arri-
ba. Tengo mucho cariño por la U.  de 
Conce. Venir es emocionante. Creo 
que esta será mi última etapa como 
jugador. En lo personal, será el broche 
de oro a mi carrera. Mejorando las co-
sas y saliendo adelante me quedo 
muy tranquilo”, cerró. 

 
Entusiasmado 

Con su primera incorporación ce-
rrada, el Campanil trabaja para abro-
char el arribo de 3 refuerzos más. 
“Los jugadores ya están conversados 
y estamos esperando respuesta. Sería 
importante que se sumen lo antes 
posible para que se adapten a nues-
tro juego y forma de trabajo. Los di-
rigentes han hecho ese esfuerzo que 

Rivales de gran categoría para competir de 
igual a igual. Huachipato fue emparejado en 
el Grupo C de la Copa Libertadores Sub 20. 

Los acereros compartirán zona con Boca   
Juniors, Palmeiras y Defensor Sporting. El DT 

de la usina, Osvaldo Cataldo, expresó que “lo 
creerán pocos, pero queríamos enfrentar a 
los equipos de más renombre. Son tres rivales 
fuertes. Esperamos estar a la altura de lo que 
será representar al país”.

Huachipato ya tiene rivales para Copa Libertadores
FOTO: HUACHIPATO FC
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Oro consiguió Biobío en el 
nacional adulto: 1500 metros 
planos y marcha femenina, 
800 y 1500 metros varones.

Medallas
4

Javiera Faletto fue plata en 
800 y 1500 metros planos, 
mientras que Alfredo Toledo 
fue plata en 1500 y bronce 
en 800.

Se repitieron el 
podio en Santiago

CAMPEONATO ABSOLUTO ADULTO SE DISPUTÓ EN SANTIAGO

Otra consagratoria actuación 
cumplieron los deportistas de Bio-
bío en el reciente Campeonato Na-
cional de Atletismo Adulto 2023, 
que se desarrolló en Santiago. La 
pista atlética Eliana Gaete Lazo, en 
San Carlos de Apoquindo, y el Esta-
dio Manquehue (pruebas de fondo), 
fueron escenarios de la máxima 
cita de la disciplina chilena y que 
congregó a los mejores exponentes 
de la actualidad. 

La instancia dejó una vez más en 
evidencia el poderío regional en la es-
pecialidad, con grandes presenta-
ciones individuales que significaron 
varios podios y títulos para los depor-
tistas locales. 

 
Ellas partieron la fiesta 

Fue el caso de Josefa Quezada 
(Club Diamantes Coronel), quien se 
colgó el oro en los 1500 metros da-
mas con un excelente tiempo de 
4’:18’’.00. Segunda, en tanto, arribó su 
compañera Javiera Faletto. 

“Fue mi primera vez en la pista del 
Manquehue, pero me sentí fuerte y 
estuve cerca de mi mejor marca que 
es de 4’:17’’:89. La carrera fue bas-
tante pareja y al final me faltó un in-
centivo para rematar más fuerte, 
pero en eso estamos trabajando para 
poder mejorarlo en los próximos me-
ses”, comentó la deportista, quien 
profundizó en su compleja prepara-

Biobío aceleró a fondo y se colgó 
medallas en nacional de atletismo
Con varios podios retornó el representativo regional desde el torneo que reunió a los mejores atletas en 
pistas capitalinas. Entre los oros destacaron Anastasia Sanzana, Josefa Quezada y Rafael Muñoz.

 FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE ATLETISMO

ción con miras al evento. 
“Después de los Odesur del año 

pasado estuve tres meses lesionada, 
por lo que debí partir mi entrena-
miento en enero, un poco más des-
fasada. La idea era abrir temporada 
en marzo, pero me lesioné nueva-
mente y tuve que postergarlo un 
poco más. Así es que todavía nos fal-
ta mucho entrenamiento específico, 
estamos aun planificando”, cerró la 
atleta que próximamente pretende 
viajar a España para disputar algunas 
carreras. 

En la categoría femenina también 
destacó el desempeño de la oriunda 
de Negrete, Anastasia Sanzana (Atlé-

tarde y calenté terriblemente mal, al 
final competí en frío. Estaba acostum-
brada a sacar 2 vueltas al segundo lu-
gar, pero aquí fue una vuelta y un poco 
más, hice   cerca de 2 minutos sobre lo 
esperado. Si tuviese que resumirlo, fue 
una carrera lenta pero se logró el ob-
jetivo de sacar medalla de oro”, expre-
só la deportista que se prepara para el 
Grand Prix de Guayaquil, hacia don-
de se embarcará el 14 de junio.  

“Voy con la intención de tener una 
marca que valga a nivel internacio-
nal, ya que las marcas del nacional de 
marcha y nacional adulto no son vá-
lidas pues se requieren jueces inter-
nacionales,”, concluyó. 

Fernanda Venegas (Atlético 
Nahuén) culminó la tarea con bron-
ce en el lanzamiento de la bala.  

 
Y ellos la continuaron 

En la serie masculina, destacó el 
oro de Rafael Muñoz (Diamantes de 
Coronel) en los 800 metros planos, 
prueba donde Biobío acaparó el po-

dio, con la plata de Fernando Aréva-
lo (Diamantes) y el bronce de Alfre-
do Toledo (Atlético Los Ángeles). 

En el caso de Arévalo, significó su 
estreno en un podio adulto, catego-
ría a la que arribó este año y donde 
se proyecta con gran fuerza.  

“Este podio es especialmente im-
portante, porque es la primera vez 
que estoy dentro de los tres mejores 
de Chile en adulto. Antes había esta-
do en podios nacionales, pero U18 y 
U20, entonces ser adulto y estar ya en 
un segundo lugar, es de verdad súper 
emocionante, casi un sueño, nunca 
lo pensé. Ahora a seguir entrenando 
y ver si vamos al Sudamericano en 
Sao Paulo, a fines de julio”, sentenció.  

Oro también logró Joaquín Cam-
pos (Juan Silva de Lota) en los 1500 
metros planos, prueba donde la pla-
ta fue para Alfredo Toledo (Atlético 
de Los Ángeles). 

ANASTASIA 
SANZANA GANÓ  
con amplia ventaja la 
marcha femenina en 
Santiago. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FERNANDO 
ARÉVALO, RAFAEL  
Muñoz y Alfredo 
Toledo, figuras y 
medallistas de Biobío.  

FOTO: ASOCIACIÓN ATLÉTICA DEL BIOBÍO

tico Los Ángeles), quien demostró 
su calidad de imbatible en la marcha 
chilena, consiguiendo el título en los 
5.000 metros. 

“Rendí más o menos porque llegué 
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AURINEGROS PREPARAN VISITA AL EQUIPO MÁS EN FORMA DE LA SERIE

“Dolió perder contra Limache y al 
principio se siente un bajón porque 
queríamos acercarnos, sacábamos 
cuentas con mucha expectativa. 
Ahora hay que ganar para recupe-
rar ese ánimo”. Las palabras son del 
delantero Diego Huerta, quien repa-
sa lo ocurrido el fin de semana fren-
te al líder de la Segunda División y 
luego da vuelta la página para pen-
sar en su escolta en la cima, San 
Antonio, que suma 8 partidos sin 
derrotas desde que cambió de téc-
nico. Desafío gigante para maña-
na, desde las 16 horas. 

El “9” aurinegro comentó que “es 
duro perder en casa y a tan poco de 
que el partido terminara. Sumar un 
punto contra el líder quizás no era 
tan malo, pero queríamos los tres. 
No hicimos nuestro mejor encuen-
tro y hay que ser autocríticos con 
eso y reconocerlo. Tal vez ellos tam-
poco llegaron demasiado, pero en 
esta división es un poco así y a ve-
ces la pelota pasa más en el aire que 
por los pies. El fútbol da revanchas 
y ahora tenemos una, que también 
es complicada”.   

Vial no sumó, pero está claro que 
es un equipo jodido, de esos que 
cuesta superar. “Hicimos ver mal al 
puntero, pero hubiese preferido su-
mar, que es lo que queda. Hubo res-
peto de ambas partes y se notó. Qui-
zás de local teníamos más necesi-
dad y pudimos haber salido un poco 
más, no sé, te quedas con esa sensa-
ción amarga de que lo pierdes en un 
balón detenido. Bueno, en Valdivia 
fue para el otro lado y nosotros lo ga-
namos en los minutos finales. El 
fútbol es de detalles y tenemos que 
estar concentrados hasta el minu-
to 97”. 

 
El SAU embalado 

San Antonio fue el primer equipo 
que cambió técnico esta tempora-
da. Luis Musrri empezó el año con 
un punto de 12 posibles y apostaron 
por Sebastián Núñez. ¿Cómo les 
fue? Ocho partidos invictos desde 
su debut ganando 1-0 a Melipilla, lo-

“Es el sublíder, pero vamos 
a recuperar lo perdido acá”

Núñez. Y al del ex Vial, Rodrigo Gat-
tas, que anotó 8 goles en las últimas 
7 fechas. El delantero ferroviario se-
ñaló que “esta debe ser la parte más 
difícil del calendario, porque nos 
tocaron los dos primeros del torneo 
y después no serán fáciles los parti-
dos pendientes. Todo lo contrario. 
Son dos equipos muy necesitados 
(Iberia y D. Concepción), que nece-
sitan sumar como sea”. 

Huerta jugó 8 de los 10 encuen-
tros de Vial, sumando 521 minutos 
y convirtió dos tantos (Melipilla y 
Valdivia). Sobre su rendimiento in-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Delantero Diego Huerta analizó este momento vialino luego que Limache se 
disparara en la tabla y habló del SAU, rival que llega en increíble racha ganadora.

dividual expresó que “he ido de me-
nos a más. Me acomoda la idea de 
juego de Vial, pero eso también sig-
nifica que no siempre me toca estar 
de frente al arco, hay que hacer otras 
cosas, juntarse con los compañeros. 
Sí es cierto que uno siempre quiere 
hacer goles y los que más hemos 
anotado en Vial llevamos dos. Hay 
que seguir buscando y que sirvan 
para lograr el objetivo, pero insisto, 
siento que he ido de menos a más”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

grando 18 puntos de los 24 que dis-
putó para situarse segundo en la 
tabla. Sí, picando fuerte desde el úl-
timo puesto. 

Huerta advirtió que “hemos vis-
to videos y, además de su juego, es 
un equipo que viene muy en alza y 
eso los debe tener muy fuertes en lo 
anímico. De local necesitan sumar 
para seguir en la pelea allá arriba, así 
que saldrán a atacarnos, pero ahí 
Vial es peligroso y confío en lo que 
sabemos hacer. Es el sublíder, pero 
vamos a recuperar lo perdido acá”. 

No le tiene miedo al equipo de 
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de mañana, Fernández Vial 
visitará al sublíder San 
Antonio en el Municipal de 
Cartagena.

horas
16

Por acumulación de tarjetas 
amarillas, Vial no contará 
con el delantero Ricardo 
Fuenzalida. 

Baja importante 
en la ofensiva
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Santoral: Marcelino, Erasmo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• JAv. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/14 12/14
LOS ÁNGELES

7/16
SANTIAGO

11/15
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

10/14
TALCA

9/14
ANGOL

8/13
TEMUCO

9/12
P. MONTT

10/14
SÁBADO

10/15
DOMINGO

11/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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